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РАБОТЫ в крепости ведутся в со�
ответствии с постановлением
Совета министров Союзного го�

сударства. Всё расписано по пунктам:
объёмы и порядок финансирования,
мероприятия по годам и этапам реали�
зации, ответственные за их выполне�
ние. График, если и нарушается, то не�
значительно. Казалось бы, причин для
беспокойства нет. Но Занковича тре�
вожит то, что направленность заклю�
чительной стадии работ расходится с
основным замыслом, заложенным в
создание мемориального комплекса.

Замысел этот выкристаллизовы�
вался долгие годы. В далёком 1955�м
вышло распоряжение Совета Минис�
тров БССР о разработке проектов па�
мятника защитникам Брестской кре�
пости и музея обороны, подписанное
Кириллом Трофимовичем Мазуро�
вым, возглавлявшим правительство
республики. Прославленный руково�
дитель партизанского движения в Бе�

лоруссии, перед началом войны он
был первым секретарём Брестского
обкома комсомола и хорошо знал, ви�
дел и помнил, что происходило в Бре�
сте после вероломного нападения
гитлеровцев. Тема увековечения по�
двига защитников крепости стала для
него не просто данью уважения, но и
долгом перед памятью тех, с кем
встречался, перед памятью сложив�
шего головы погранотряда, в котором
часто бывал, разделяя с бойцами тре�
воги предвоенного времени.

Избранный вскоре первым секре�
тарём ЦК Компартии Белоруссии,
Кирилл Трофимович продолжал по�
стоянно встречаться с архитекторами
и скульпторами, прислушивался к
каждому предложению. Такое же
пристальное внимание работе над
проектом уделял сменивший его на
посту первого секретаря ЦК Пётр
Миронович Машеров. Во время этих
встреч, вспоминает Занкович, был

чётко определён каркас замысла буду�
щего мемориала.

Из четырёх архитекторов и скульп�
торов, составлявших костяк их твор�
ческого коллектива, только он, Ва�
лентин Занкович, и Олег Стахович
были освобождены от работы в про�
ектных институтах и откомандирова�
ны приказом Госстроя БССР на про�
ектирование мемориального ком�
плекса. Они стали генератором твор�
ческих идей, которые следовало во�
плотить.

Работа над проектом продолжалась
пять лет. Ещё шесть лет понадобилось
на то, чтобы он прошёл всесоюзные и
республиканские конкурсы, в кото�
рых архитекторы и художники из всех
республик СССР, Польши, Венгрии и
Чехословакии представили более ты�
сячи проектов, а затем выдержал кон�
курсы заказные, завоевав право на
осуществление авторских замыслов в
натуре. Победителей, прошедших не�

лёгкое испытание, вызвали для бесе�
ды с первым секретарём ЦК Компар�
тии Белоруссии П.М. Машеровым.

— Ваш проект, — сказал Пётр Ми�
ронович, — ближе всех подошёл к
раскрытию темы Брестской крепос�
ти, поэтому мы берём его за основу
для дальнейшей работы.

Мемориал был торжественно от�
крыт 21 сентября 1971 года. Точнее —
его первая очередь. Именно поэтому
при попытке выдвинуть проект на Го�
сударственную премию СССР из
Москвы пришёл мотивированный
отказ: рассмотрение возможно только
после завершения второй очереди. 

Проектировал её тот же творческий
коллектив. По линии Художественно�
го фонда БССР, в частности, были раз�
работаны шесть мемориальных ком�
позиций, посвящённых подвигу орга�
низаторов и героев�защитников цита�
дели Ивану Зубачёву, Андрею Кижева�
тову, Ефиму Фомину, Фёдору Бойко,
Алексею Наганову и Пете Васильеву.
Они были заказаны музеем обороны
Брестской крепости и получили одоб�
рение республиканского монумен�
тально�художественного Совета и тех�
нического совета Госстроя БССР как
«решающие задачу идейно�художест�
венного завершения ансамбля».

В августе 1987 года бюро ЦК КПБ
приняло специальное постановление
о строительстве второй очереди ме�

мориального комплекса, которое 
намечалось завершить в 1994 году 
к 50�летию освобождения Бреста от
фашистских захватчиков. Минкуль�
туры и Госстрою БССР, Брестскому
облисполкому и правлению Союза
художников республики было пору�
чено до 1 января 1988 года подгото�
вить проектное предложение, а Сов�
мину, Госплану и соответствующим
ведомствам — предусмотреть строи�
тельство второй очереди в государст�
венном плане социально�экономиче�
ского развития республики. 

В общем, дорога к завершению ме�
мориала была расчищена.

—НО что мы видим? — Ва�
лентин Павлович не мо�
жет скрыть горечи. —

Вместо строительства второй очереди
и воплощения в бронзе скульптурных
композиций, посвящённых героям�
защитникам крепости, её шпигуют
новоделами, не имеющими отноше�
ния к её обороне.

Таким новоделам несть числа. Со�
здали, например, музей казарм. В ка�
зармах зашпаклевали и заштукатури�
ли раны и следы войны. Здесь же
уродливо экспонируются трёхароч�
ные ворота цитадели: четыре метал�
лические трубы, на них плетёнооб�
разное покрытие с битым зеркальным
стеклом на клею. Истинный шедевр

современных авангардистов. В ответ
на недоумённый вопрос Занковича:
«Что это?» — они, не задумываясь,
«пояснили»: «Вы, как классик, не по�
нимаете: это символ покровительства
погибших защитников крепости
солнцем».

Подпорные стенки площади обли�
цевали полированным гранитом, ко�
торого никогда здесь не было. А ведь
эти стенки — часть её архитектурного
образа — и по замыслу должны орга�
нично вписаться в него, а не контрас�
тировать и выделяться из общего пла�
на. Демонтировали и разрушили фун�
даментальные металлоконструкции в
местах для увековечения бессмертных
надписей, сделанных защитниками
крепостного подземелья: «Я умираю,
но не сдаюсь 20/VII.41 г.», «Умираем
не срамя», «Умираем, но из крепости
не уйдём». А дороги и дорожки вымо�
стили новомодной плиткой. «Пред�
ставьте Красную площадь, вымощен�
ную не брусчаткой, как сейчас, а мел�
кой бетонной плиткой, такой, какой
мостят тротуары в городах, да ещё
разного цвета, — приводит образное
сравнение Валентин Павлович, — и
вы поймёте, какое кощунство совер�
шено в мемориале».

Не отвечает реальной обстановке в
оборонявшейся цитадели и «прили�
занный» рельеф её территории, слов�
но призывающий забыть ту кровавую
эпопею, когда в огненном смерче
смешивались земля и небо. Упорное
стремление архитектурной элиты
Брестчины «зализать» в крепости сле�
ды войны, да ещё построить в ней
гостиницы, рестораны, клубы, возму�
щает Занковича. Он не может изба�

виться от впечатления, что здесь про�
изведён «евроремонт» и вместо уни�
кального, самобытного и мужествен�
ного ансамбля мы получаем зауряд�
ный парк культуры и отдыха, да ещё
ко всему — местечкового уровня. 

При такой активности «новодель�
щиков» до сих пор нет архитектур�
но�скульптурной композиции, по�
свящённой последнему защитнику
крепости Герою Советского Союза
майору Петру Гаврилову на форте
его имени. Она планировалась во
второй очереди мемориала, основ�
ная идея которой — увековечить
конкретных героев и их подвиги в
бронзе и камне, а не виртуально, по
рассказам экскурсоводов, полно�
стью выхолощена. Чуждые элемен�
ты, появившиеся, по словам Занко�
вича, самодельно и безвкусно, засо�
рили крепость и, выпадая из пласти�
ческого языка ансамбля, разрушают
целостность замысла, снижают эмо�
циональный накал восприятия.

КАК могло такое произойти? По�
ворот к «самодельству» начался
с «перестройки» и принесённых

ею «демократических» веяний, подта�
чивавших патриотическую основу на�
шей жизни. Кулуарно был сформиро�
ван новый коллектив проектировщи�
ков, который возглавил архитектор 
В. Темнов, не имевший ни одного мо�
нументального произведения, зато
вскоре организовавший свою част�
ную фирму. Он�то и представил в 1988
году проект, перечёркивающий преж�
ние наработки. 

(Окончание на 4й стр.)

Советские святыни

Покушение на Брестскую крепость
В минский корпункт «Правды» обратился архитектор и скульптор Валентин Занко�

вич — лауреат Ленинской премии, присуждённой за создание, совместно с группой
мастеров изобразительного искусства, мемориального комплекса «Хатынь». Вален�
тин Павлович — автор многих памятников, установленных на белорусской земле. В
том числе Николаю Гастелло и его экипажу, легендарному подпольщику и партизану
Константину Заслонову, сожжённой деревне Брусы, монумента «Беларусь партизан�
ская». Особая страница в биографии Мастера — работа над мемориальным комплек�
сом «Брестская крепость�герой». Проблемы, связанные с завершением комплекса,
вынудили Валентина Павловича обратиться в нашу редакцию. 

23 марта КПРФ проводит 
Всероссийскую акцию протеста

под лозунгом «Защитим 
социально�экономические 

права граждан!» 

В Москве — на просп. Академика
Сахарова. Сбор участников — в 11.00
у здания гостиницы «Ленинградская»
(ближайшая станция метро —
«Комсомольская»).

Начало акции — в 12.00.
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ПОД ЛОЗУНГОМ «Самоопределение — не
преступление, решает демократия» в центре

испанской столицы состоялась мощная манифес
тация сторонников независимости Каталонии. По
данным организаторов, в акции приняли участие
120 тысяч человек. Большинство приверженцев
суверенитета региона прибыли из него самого. К
ним присоединился и действующий глава автоно
мии Ким Торра.

Демонстранты резко осудили начавшийся 
12 февраля судебный процесс над бывшими ка
талонскими лидерами. Мадрид обвиняет двенад
цать политиков в подстрекательстве к бунту и

растрате бюджетных средств на организацию ре
ферендума о независимости региона, который
власти королевства назвали незаконным. Про
тестующие призвали Мадрид разрешить прове
дение плебисцита.

Между тем месяц назад кабинет министров
Испании объявил о своей отставке и назначении
досрочных всеобщих выборов на 28 апреля. Фор
мальной причиной явилась невозможность до
стичь парламентского компромисса о бюджете на
этот год. Однако аналитики говорят о сильном
влиянии каталонского вопроса.

Фото Рейтер.

В Президиуме
ЦК КПРФ

18 марта состоялось заседание Президиума ЦК КПРФ. От�
крывая его работу, Председатель Центрального Комитета 
Г.А. Зюганов дал характеристику текущего политического мо�
мента, отметил факт усиления внешнего давления и экономи�
ческой войны в отношении России. Он подчеркнул, что опре�
делённые силы внутри страны заинтересованы в дестабилиза�
ции положения и ведут активную деструктивную деятель�
ность. Составная часть этой кампании — нападки на КПРФ,
на её представителей и сторонников. По мнению Г.А. Зюгано�
ва, это вызвано укреплением позиций партии на последних
региональных выборах. Лидер КПРФ выразил убеждённость в
возможности эффективно противостоять давлению и защи�
тить своих активистов. 

В сложившейся ситуации Президиум ЦК КПРФ придаёт
особое значение подготовке мартовского пленума Централь�
ного Комитета партии. На нём будет рассмотрен вопрос о за�
щите прав трудящихся как важнейшего условия единства
страны и её национальной безопасности. А уже в ближайшие
дни партия и её союзники проведут Всероссийскую акцию
протеста в защиту прав граждан. Её центральным событием
станет 23 марта митинг в Москве, на проспекте Академика
Сахарова.

Президиум ЦК КПРФ рассмотрел на своём заседании во�
прос о передаче вакантного мандата депутата Государственной
думы ФС РФ. Данный вопрос возник в связи с уходом из жиз�
ни академика РАН, нобелевского лауреата Ж.И. Алфёрова. В
своём выступлении Г.А. Зюганов подчеркнул, что при изуче�
нии данного вопроса были проведены всесторонние консуль�
тации и рассмотрен ряд кандидатур. Единодушную поддержку
получил П.Н. Грудинин, руководитель предприятия «Совхоз
им. В.И. Ленина», представитель партии на выборах прези�
дента России в 2018 году.

По итогам обсуждения Президиум ЦК КПРФ утвердил до�
кументы, подтверждающие решение о передаче мандата депу�
тата Государственной думы Павлу Николаевичу Грудинину.
Голосование было проведено единогласно.

Адреса сопротивления

Температура воздуха в Сарато�
ве наконец�то выше нуля. А вмес�
те с ней в городе поднимается и
градус народного недовольства.
Только было жители пережили
снежный коллапс, как на протали�
нах обнажилась ещё одна пробле�
ма — горы мусора, повсеместно
«украсившие» улицы.

КОММУНИСТЫ, конечно же, не позволят
властям замолчать эту проблему. Пикет,

проведённый ими 18 марта напротив здания ад�

министрации Заводского района, активно под�
держали жители города.

Они подходили к членам фракции КПРФ в го�
родской Думе А. Анидалову и Г. Турунтаеву со
словами благодарности за их активную позицию,
некоторые вставали в ряды протестовавших.

Чиновники украдкой наблюдали за происхо�
дящим из окон своих кабинетов. К пикетчикам
сразу был направлен сотрудник полиции. Од�
нако никаких нарушений закона он найти так и
не смог, хотя очень старался.

Прессслужба 
Саратовского обкома КПРФ.

Зима прошла, 
а мусор остаётся

Штаб протеста

Ход подготовки к
Всероссийской акции
протеста 23 марта под
лозунгом «Защитим
социально�экономиче�
ские права граждан!»
стал главной темой со�
стоявшегося 19 марта
под руководством за�
местителя Председа�
теля ЦК КПРФ Влади�
мира Кашина заседа�
ния Общероссийского
штаба протестных
действий.

В О ВСТУПИТЕЛЬНОМ
СЛОВЕ В. Кашин отме�
тил, что обстановка в

стране сложная, продолжает�
ся наступление на социальные
права людей, ухудшается де�
мографическая ситуация, рас�
тёт уровень смертности.

— Бюджет, который мог бы
решить проблемы на многих
направлениях (индексация
пенсий, установление достой�
ного уровня зарплаты, под�
держка многодетных семей и
других социально незащи�
щённых слоёв населения…),

не принимается, — отметил
заместитель Председателя ЦК
КПРФ. — Между тем недо�
вольство населения, в том
числе молодёжи и студентов,
растёт, по�прежнему недоста�
точна поддержка ветеранов.
Недавно делегация КПРФ
вернулась из Крыма: там те же
самые проблемы, людям при�
ходится тяжело. Без измене�
ния политики ситуация в луч�
шую сторону не изменится.
Коммунисты вместе с наро�
дом должны заставить власти
решать реальные проблемы
людей. Запрос общества на
социальную справедливость
велик, и Компартия должна
быть в авангарде протеста.

Важнейшей задачей всех
коммунистов, всех народно�
патриотических сил по�преж�
нему является обеспечение
массовости предстоящей 23
марта Всероссийской акции
протеста.

Секретарь МГК КПРФ Ни�
колай Зубрилин рассказал о
подготовке столичных комму�
нистов к этому дню. Идёт ак�
тивная мобилизация народа
на акцию, в том числе через
интернет и соцсети, как обыч�

но, оповещены представители
всех протестных групп, со�
трудничающие с Компартией.

Второй секретарь Москов�
ского обкома КПРФ Констан�
тин Черемисов отметил, что в
преддверии 23 марта на терри�
тории Московской области
состоялась серия акций про�
теста, посвящённых различ�
ным проблемам. В их органи�
зации участвовали 36 райко�
мов и горкомов.

О своей работе отчитались
представители входящих в
штаб организаций: Союза со�
ветских офицеров, «Детей вой�
ны», «Левого фронта». О том,
как готовятся комсомольцы к
предстоящей акции, рассказал
первый секретарь ЦК ЛКСМ
РФ Владимир Исаков.

В завершение заседания от�
чёт о работе штаба протестных
действий Ленинградской об�
ласти представил секретарь
Ленинградского обкома
КПРФ Максим Олешко, а се�
кретарь Самарского обкома
КПРФ Сергей Арсеньев рас�
сказал о работе штаба проте�
стных действий Самарской
области.

Алёна ЕРКИНА.

В ПОДМОСКОВЬЕ ВОЗ
БУЖДЕНО УГОЛОВНОЕ ДЕ
ЛО ПО ФАКТУ УБИЙСТВА
ВЕТЕРАНА ВЕЛИКОЙ ОТЕ
ЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ, СО
ВЕРШЁННОГО ГРУППОЙ
ЛИЦ ИЗ КОРЫСТНЫХ ПО
БУЖДЕНИЙ. По данным След�
ственного комитета ведомства,
жестокое преступление было со�
вершено ночью 6 марта в По�
дольске. Четверо мужчин выби�
ли входную дверь квартиры вете�
рана 1925 года рождения, напали
на него и избили, после чего ог�
рабили. Соучастники завладели
денежными средствами и иным
ценным имуществом ветерана, в
том числе орденами и медалями,
на общую сумму не менее 1 млн
рублей, после чего с места про�
исшествия скрылись. Через не�
сколько дней после разбойного
нападения ветеран скончался в
больнице в результате черепно�
мозговой травмы. В ходе прове�
дённых оперативно�розыскных
мероприятий двое нападавших
были задержаны в ломбарде при
попытке сбыть один из орденов
ветерана.

АУДИТОРЫ СЧЁТНОЙ ПА
ЛАТЫ РФ ПО ИТОГАМ ПРО
ВЕРКИ ВЫЯСНИЛИ, ЧТО
ФЕДЕРАЛЬНАЯ СЛУЖБА ИС
ПОЛНЕНИЯ НАКАЗАНИЙ
ЗАКУПАЕТ ПРОДОВОЛЬСТ
ВИЕ ДЛЯ ЗАКЛЮЧЁННЫХ
ПО ЗАВЫШЕННЫМ ЦЕ
НАМ. Продовольствие закупа�
ется у подведомственных уч�
реждений и унитарных пред�
приятий, которые обеспечива�
ют 79% всех поставок продук�
тов. «При этом цены на значи�
тельную часть продуктов пита�
ния по контрактам превышали
региональную стоимость про�
дуктов в 2 раза и более. В резуль�
тате только в 3 проверенных

территориальных органах
ФСИН установлены избыточ�
ные расходы средств федераль�
ного бюджета на сумму более
237 млн рублей», — говорится в
отчёте СП.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ПРОКУ
РОР РФ ЮРИЙ ЧАЙКА ОБРУ
ШИЛСЯ С КРИТИКОЙ НА
ОРГАНЫ СЛЕДСТВИЯ: В
РОССИИ ПОСТОЯННО РАС
ТЁТ ЧИСЛО НАРУШЕНИЙ,
ДОПУЩЕННЫХ СЛЕДОВА
ТЕЛЯМИ. За последние десять
лет оно увеличилось более чем
вдвое — с 535 тыс. до 1,3 млн в
год. Повсеместно используется
руководителями следственных
органов «тактика убаюкивания»
прокуроров «направлением не
соответствующих действитель�
ности ответов об удовлетворе�
нии их актов реагирования», ци�
тирует слова Чайки РБК. Цель
такого подхода — «не выносить
обсуждение допущенных нару�
шений на более высокий уро�
вень», при этом «прокуроры по�
рой не вникают в проблему либо
не проявляют должной принци�
пиальности». Чайка призвал
своих подчинённых жёстко реа�
гировать на попытки сокрытия
следственными органами пре�
ступлений и поручил провести
полную ревизию дел, особенно
связанных с пропажей людей.

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.

В авангарде борьбы

ВВВВррррееееммммяяяя    ввввыыыыббббииииррррааааттттьььь    ««««ППППррррааааввввддддуууу»»»»
Во всех почтовых отделениях России проводится 

подписка на газету «Правда» на май — июнь 2019 года.

Наш индекc остаётся прежним — 50102.
Сведения о газете «Правда», в том числе её индекс и цена подписки, попрежнему приведены в I томе Объединённого

каталога «Пресса России». Узнать на почте этот каталог «в лицо» очень просто: его обложка — зелёного цвета.

ОНО ПРОЗВУЧАЛО в ответ
на слова замглавы админис�

трации Старошайговского рай�
она Н. Жевлаковой о том, что,
дескать, никакого нового витка
«оптимизации» в системе здра�
воохранения нет. Это лукавство
возмутило митинговавших. 

С 1 марта, рассказывают жи�
тели села, в районной больнице
сократили более двадцати кой�
ко�мест и несколько человек из
медицинского персонала, за�
крыли реанимацию и отделение
паллиативной помощи. Больни�

ца пустует, а селянам приходит�
ся ездить лечиться в столицу ре�
спублики Саранск или в сосед�
ний райцентр Краснослободск.

Вот и предложили люди «оп�
тимизировать» до нуля админи�
страцию Старошайговского му�
ниципального района вместе с
её главой Г. Мухиным. Тем более
что он никак не реагирует на
требования сельчан остановить
все эти разрушительные «ре�
формы». Упорно не желает со�
брать сход граждан для обсужде�
ния острых проблем и админис�

трация этого большого мордов�
ского села.

Заметим, что послание прези�
дента В. Путина Федеральному
собранию совпало с новым вит�
ком сокращения койко�мест и
медперсонала в целом ряде
больниц и поликлиник респуб�
лики. Например, в Лямбирском
районе ожидаются сокращение
стоматолога, терапевта, восьми
медсестёр, закрытие рентгенка�
бинета. А в г. Ковылкино, где од�
на больница на два района, за�
крывают травматологическое
отделение.

— Путин обещает, а народ вы�
мирает! Путин — президент бо�
гатых, — заявили люди на ми�
тинге в Старом Шайгове.

Эту власть нашему народу
уважать действительно не за что,
добавили первый секретарь Ста�
рошайговского райкома КПРФ
П. Анисимов и лидер коммуни�
стов Мордовии В. Зайцева. 

Иван ДОЛГАЕВ. 

Уважать 
не за что

«Даёшь полную «оптимизацию» чиновников!» С та�
ким предложением выступили участники организован�
ного коммунистами протестного митинга против так на�
зываемой оптимизации районной больницы, прошед�
шего на днях в селе Старое Шайгово, что в Мордовии.
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21 марта
— 100 лет назад в Венгрии в об�

становке революционного подъё�
ма, охватившего страну под влия�
нием Октябрьской революции,
была провозглашена Венгерская
Советская Республика (ВСР).

— 180 лет со дня рождения М.П.
Мусоргского (1839—1881) — вели�
кого русского композитора, авто�
ра народных музыкальных драм
«Борис Годунов» и «Хованщина»,
опер «Женитьба», «Сорочинская
ярмарка», фортепианного цикла
«Картинки с выставки» и др. Член
объединения композиторов «Мо�
гучая кучка».
22 марта

— 625 лет назад родился Улуг�
бек (1394—1449) — среднеазиат�
ский государственный деятель,
учёный, просветитель. Из дина�
стии Тимуридов, внук Тимура
(Тамерлана). С 1409 г. правитель
Самарканда, где построил об�
серваторию, на базе которой со�
здал «Новые астрономические
таблицы», содержащие изложе�
ние теоретических основ астро�
номии.
23 марта

— 105 лет назад родился Е.М.
Сергеев (1914—1997) — советский

геолог, академик АН СССР. Автор
трудов по инженерной геологии,
грунтоведению и гидрогеологии.
Декан геологического факультета
МГУ (1954—1964); позднее — про�
ректор, советник ректора. Лауреат
Ленинской и Государственных
премий СССР.
24 марта

— День памяти погибших и пост�
радавших в ходе агрессии НАТО
против Югославии. 20 лет назад (в
ночь с 24 на 25 марта 1999 г.) нача�
лись варварские бомбардировки
Белграда.
25 марта

— 105 лет со дня рождения Е.А.
Фадеевой (1914—1999) — совет�
ской актрисы, народной артистки
СССР. 

— 45 лет назад на экраны стра�
ны вышел фильм «Калина красная»
сценариста и режиссёра В.М.
Шукшина, исполнившего в нём
главную роль.
26 марта

— 75 лет назад в ходе Великой
Отечественной войны советские
войска вышли на государственную
границу СССР с Румынией — в
район реки Прут.

— 145 лет назад родился Роберт
Фрост (1874—1963) — выдающий�

ся американский поэт.  Лауреат
Пулитцеровской премии.
27 марта

— 1922 г. — открылся ХI съезд
РКП(б) (27 марта — 2 апреля).
Съезд заслушал отчёты цент�
ральных органов партии; отчёт
делегации РКП в Коминтерне;
подвёл итоги первого года новой
экономической политики, ука�
зал на необходимость перегруп�
пировки сил для наступления на
капиталистические элементы;
определил задачи профсоюзов в
условиях нэпа. Для ограждения
партии от чуждых элементов вы�
работал новые условия приёма в
РКП(б).

— 275 лет назад родился А.И.
Мусин�Пушкин (1744—1817) —
русский историк, археограф, член
Российской академии. Собирал
коллекцию письменных памятни�
ков русской истории, обнаружил и
первым опубликовал ряд ценней�
ших рукописных памятников
древнерусской литературы —
«Слово о полку Игореве», «Поуче�
ние Владимира Мономаха», «Рус�
скую правду» и др.

— 51 год назад трагически погиб
в авиакатастрофе Ю.А. Гагарин
(1934—1968), советский космо�

навт, Герой Советского Союза.
Первый человек, совершивший
полёт в космос.
28 марта

— 315 лет назад родился А.И.
Нагаев (1704—1781) — русский ги�
дрограф и картограф, адмирал.
Составил первый атлас и лоцию
Балтийского моря, первые карты
Берингова и Каспийского морей,
Ладожского озера и др. Организо�
вал в Кронштадте первый в Рос�
сии пост регулярных наблюдений
за морем и погодой (1752).

— 151 год со дня рождения
А.М. Горького (1868—1936) — ве�
ликого русского советского писа�
теля и общественного деятеля,
основоположника литературы
социалистического реализма, со�
единившего своим творчеством
русскую дореволюционную лите�
ратуру с новой литературой
Страны Советов.
29 марта

— 1920 г. — открылся IХ съезд
РКП(б) (29 марта — 5 апреля).
Съезд заслушал отчёт ЦК партии
и провёл выборы его в новом со�
ставе. Обсудил задачи Коминтер�
на. Рассмотрел отношение к коо�
перации. Указал главную задачу
— ликвидацию хозяйственной

разрухи, выработку единого пла�
на восстановления и развитие
народного хозяйства на основе
электрификации страны. Дирек�
тивы съезда легли в основу плана
ГОЭЛРО.
30 марта

— 1918 г. — вышло в свет первое
издание книги В.И. Ленина «Госу�
дарство и революция».

— 125 лет назад родился С.В.
Ильюшин (1894—1977) — совет�
ский авиаконструктор, академик
АН СССР, трижды Герой Социа�
листического Труда. Создатель се�
рии самолётов Ил, в том числе
штурмовика Ил�2, пассажирских
самолётов Ил�18 и др. Лауреат Ле�
нинской премии, семи Сталин�
ских и Государственной премии
СССР.
31 марта

— 300 лет назад указом Петра I
«О целительных водах, отыскан�
ных на Олонце…» в Карелии был
основан первый в России курорт —
«Марциальные воды».

— 130 лет назад в Париже инже�
нер Гюстав Эйфель завершил стро�
ительство 300�метровой башни,
впоследствии названной в его честь.

— 85 лет со дня основания Ирак�
ской коммунистической партии.

Протест решительностью крепнет

П ЕДАГОГОВ Бурятии в Улан�
Баторе привлекают высокая
зарплата (в среднем в 3—4 раза

выше, чем у нас), хорошие условия
труда и уважительное отношение мон�
гольского общества к их труду. Наибо�
лее востребованные специалисты
здесь — учителя начальных классов,
русского языка и литературы, а также
математики.

Интерес к изучению русского языка
в Монголии за последние годы не угас.
Хотя, по личным наблюдениям автора
этих строк (приходилось бывать в этой
стране в конце 1980�х годов), на излёте
перестройки в СССР монгольская эли�
та попыталась отречься от всего рус�
ского. В том числе монголы заявляли
тогда, что откажутся от кириллицы и
введут старомонгольское письмо XII
века, созданное Тататунгой. Однако и
теперь кириллица — официальный ал�
фавит Монголии, а у руля страны про�
должает оставаться элита, получившая
образование в советских вузах. На ка�
кое�то время монголы качнулись к За�
паду — количество русских школ в
стране сократилось, зато выросло чис�
ло школ с изучением английского,
японского, корейского и китайского
языков.

Однако, похоже, те времена уже в
прошлом. В середине нулевых к влас�
ти в Монголии пришёл президент
Намбарын Энхбаяр, окончивший Ли�
тературный институт имени А.М.
Горького в Москве и переводивший
Пушкина на монгольский язык. С его
подачи интерес к изучению русского
языка вновь повысился, чему способ�
ствовал рост внешнеэкономических
связей между двумя странами. Вдоба�
вок у Монголии стали крепнуть эко�
номические связи со странами СНГ, и
русский язык начал навёрстывать уте�
рянные позиции.

Однако собственных учителей рус�
ского языка в Монголии оказалось
немного, и востребованность рос�
сийских педагогов стала расти еже�
годно. Тем более что в конце нуле�
вых годов в Монголии случился де�
мографический бум, открылось мно�
жество детских садов с изучением
иностранного языка, в том числе
русского, поэтому выросла потреб�
ность в российских учителях началь�
ных классов.

— Вначале я буду работать воспи�
тателем в детском саду за 2 млн туг�
риков (50 тыс. российских рублей), а
затем, если пройду конкурс, — учи�
телем, где зарплата в два раза боль�
ше, — рассказывает о своих ближай�
ших планах Оксана Лемешева (фа�
милия изменена), педагог со стажем

одной из улан�удинских школ. Рабо�
тодатель Оксаны, один из частных
монгольских детских садов, предо�
ставляет общежитие и обеспечивает
визовую поддержку. Если раньше
Оксана зарабатывала в одной из
школ Улан�Удэ около 30 тыс. рублей
в месяц, то теперь у неё есть реаль�
ная перспектива получать в пересчё�
те на рубли более 100 тысяч. Учи�
тельница планирует поработать 1—2
года по контракту, заработать денег и
вернуться домой.

Особое внимание в Монголии уде�
ляется произношению и грамотности
речи самого учителя, поэтому пред�
почтение и отдаётся русским педаго�
гам. С самого раннего возраста (в
среднем с трёх лет) здесь детей обуча�
ют иностранным языкам их носите�
ли. Это правило, кстати, действует и в
отношении тех монгольских семей,
чьи дети изучают английский и япон�
ский языки с перспективой связать
свою будущую карьеру с Японией,
Канадой и США.

Преподаватели из России рассказы�
вают, что при наличии частных детса�
дов и школ в Улан�Баторе большой
спрос на репетиторов, так что возмож�
ностей заработать у хороших специа�
листов предостаточно. В самой столи�
це Монголии жить не просто: наши
учителя жалуются на плохую эколо�
гию, пробки на дорогах, трудности об�
щения в чужом городе. Но их всегда
приятно поражает, с каким уважением
к педагогам относятся дети и родители
учеников. Культ учителя в стране ко�
лоссальный, и высокий престиж про�
фессии позволяет чувствовать себя
нужными, востребованными специа�
листами.

А вот возвращаясь в свою страну,
педагоги снова погружаются в царст�
во бумажной волокиты, бессмыслен�
ных отчётов, хамства, уничижитель�
ного отношения к профессии, не го�
воря уж о мизерных окладах. Гово�
рят, что многие из учителей после за�
граничной работы меняются до не�
узнаваемости. Их уже невозможно
использовать на «грязных» работах.
Например, заставить стать агитато�
рами за «партию власти»: они уже не
размениваются на дешёвые идеоло�
гические призывы, а ставят конкрет�
ные вопросы своим директорам и
поэтому оказываются весьма для них
неудобными. Есть и другая тенден�
ция: многие учителя, с трудом адап�
тируясь к российским реалиям, сно�
ва уезжают на заработки. В Монго�
лии им лучше, чем в России.

Пётр СИДОРОВ.

И З 62 ЦЕЛЕВЫХ ПОКАЗАТЕЛЕЙ «май�
ских указов» 2012 года, по данным Счёт�
ной палаты РФ, не выполнено 18, в том

числе создание 25 миллионов высокотехноло�
гичных рабочих мест. А именно «качественную
занятость», «квалифицированные, хорошо оп�
лачиваемые рабочие места» и высокие темпы
экономического роста президент определил
как ключ к успеху в победе над бедностью.

Глядя сегодня на прогнозы минэкономразви�
тия, главные задачи из посла�
ния президента можно считать
уже невыполненными, заметил
С.М. Пантелеев. Финансовые
власти планируют и дальше
изымать из экономики при�
мерно по 3 триллиона рублей в
год, используя их в том числе и
на покупку валюты для Фонда
национального благосостоя�
ния. Почти четверть века каж�
дый год из России выводится за
рубеж инвестиций больше, чем привлекается.
Из 455 миллиардов долларов, принадлежащих
30 тысячам самых богатых граждан России
(многие из которых имеют двойное гражданст�
во), 315 миллиардов находится за границей. 

В стране шестой год подряд идёт падение 
доходов населения, суммарно за этот период
они сократились на 12 процентов. По данным
РАНХиГС, за 2018 год более 56 процентов граж�
дан имели доход от 7 до 22 тысяч рублей. Боль�
шинство нашего населения свои доходы в по�
следние годы в основном тратит на еду, лекарст�
ва и услуги ЖКХ. По данным минэкономразви�
тия, рост обязательных платежей в 2018 году со�
ставил 14,2 процента. Растут долги по зарплате,
цены на продовольствие, и люди, пытаясь избе�
жать дальнейшего падения уровня жизни, всё
больше влезают в долги, что при низких доходах
весьма опасно. За 2018 год долги россиян перед
банками выросли на 22,4 процента и достигли
почти 15 триллионов рублей.

Сергей Михайлович предложил оценить эф�
фект правительственного решения о неиндек�
сации пенсий работающим пенсионерам. По
словам министра труда Максима Топилина, на
этом удалось сэкономить около 250 миллиар�
дов рублей за три года. Это плюс. А что же в ми�
нусе? По данным Росстата, в 2016 году было
15,2 миллиона работающих пенсионеров, по
итогам 2018�го их оказалось 9,8 миллиона. Куда
делись 5,4 миллиона? Что, все бросили рабо�
тать? Да нет. Многие перешли на зарплату в
конвертах, перестав соответственно платить 13
процентов НДФЛ. Работодатели также теперь
не отчисляют за этих работников 22 процента
зарплаты в Пенсионный фонд. Если посчитать,
что средняя заработная плата пенсионера по
стране составляет 34,5 тысячи, то получится,
что бюджет в прошлом году недополучил около
240 миллиардов рублей подоходного налога, а
Пенсионный фонд потерял около 600 миллиар�
дов рублей. И это не учитывая потерь фондов
соцстраха и обязательного медицинского стра�
хования. Таким образом, сэкономив 250 милли�
ардов рублей за три года, бюджет только за год
недосчитался почти триллиона рублей. 

В бюджете за 2018 год 14,4 процента расходов
предназначалось национальной экономике, 4,3

— образованию и 3,2 — здравоохранению. С та�
кой структурой бюджетных расходов бедность
не победить, уверен Сергей Пантелеев. И, к со�
жалению, разворота в финансово�экономичес�
кой политике не предполагается.

Одобренный палатой в первом чтении зако�
нопроект о наделении Счётной палаты РФ
полномочиями проводить аудит не только гос�
корпораций (как сейчас), но и их дочерних
структур нацелен в первую очередь на кон�

троль расходования средств, выделяемых под
нацпроекты. Фракция КПРФ поддержала про�
ект закона. Но вопрос надо ставить шире, счи�
тает первый заместитель руководителя фрак�
ции КПРФ Николай Коломейцев. Почему гос�
корпорации не выполняют постановление
правительства об уплате 50 процентов своих
дивидендов в бюджет? Разве это не должно ин�
тересовать Счётную палату? Как проводятся
тендеры? Почему их выигрывают, как прави�
ло, аффилированные с госкорпорациями ком�
пании? А что стало с бюджетными деньгами,
выделенными на льготных условиях ряду ком�
мерческих структур в рамках так называемых
антикризисных мер? Много тогда говорилось
о государственных интересах, но какие госу�
дарства оказались в выигрыше? — вот в чём
вопрос. Сдаётся, что не Россия. Здесь тоже бы�
ло бы над чем поработать органу финансового
контроля, уверен депутат. Недостаток законо�
проекта Николай Коломейцев видит и в том,
что он не выстраивает вертикаль контрольно�
счётных палат, а региональные и местные вла�
сти не всегда заинтересованы в беспристраст�
ных проверках.

Критически отнеслись коммунисты к зако�
нопроекту об изменении территориальной ор�
ганизации местного самоуправления, указав на
его финансовую слабость. Хотя одним из моти�
вов проекта закона была заявлена экономия
бюджетных средств на содержание органов ме�
стного самоуправления в сельских поселениях.
Законопроектом вводится новый тип муници�
пальных образований — муниципальный округ.
Такие округа могут быть образованы как наде�
лением городских округов соответствующим
статусом, так и объединением всех поселений,
входящих в состав муниципального района.
При этом и поселения, и муниципальный рай�
он утратят статус муниципального образова�
ния. Самый главный вопрос — это финансовое
обеспечение сельских поселений, заметил 
Н. Коломейцев. Без этого законопроект ни к
чему, кроме как к уничтожению населённых
пунктов, не приведёт. Так можно и всю страну
сократить! — считает депутат�коммунист.

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Вокруг и около
финансов

Статус учителя
упал ниже

некуда
На днях газета «Номер один», издающаяся в Улан�Удэ, опуб�

ликовала материал о том, что учителя Бурятии всё чаще уезжа�
ют в Монголию за высокими зарплатами и за уважением. Поло�
жение российских учителей дома стало настолько невыноси�
мым, что некогда воспринимаемая «недоразвитой» Монголия
теперь притягивает их, как магнит.

Интересы горожан не в счёт

В Томске коммунисты вышли на
улицы города (на снимке) с требовани�
ем снизить цену проезда в обществен�
ном транспорте и ввести льготный та�
риф для студентов и школьников. Уча�
стники акции начали сбор подписей за
отмену решения мэра Томска о повы�
шении тарифа на проезд до 21 рубля. 

— Мы считаем, что решение об уве�
личении тарифа было принято без до�
статочных оснований и противоречит
интересам томичей. А уравнивание це�
ны проезда в маршрутках и на муници�
пальном транспорте — это, по сути,
удар по Трамвайно�троллейбусному
управлению, — поделилась мнением
депутатов�коммунистов руководитель
фракции КПРФ в Законодательной ду�
ме Томской области Наталья Барыш�
никова.

Предложение ввести социальный та�
риф для учащихся нашло отклик у мо�
лодых томичей: многие из них пришли
на пикеты специально для того, чтобы
поставить под обращением к городской
власти свою подпись. Менее чем за час
подписей было собрано более сотни. 

Томский горком КПРФ продолжит
уличные акции и сбор подписей за пе�
ресмотр тарифов на проезд в общест�
венном транспорте.

Стал студент ещё беднее

В Барнауле комсомольцы вступи�
лись за студентов, лишённых с 1 янва�
ря льготных проездных. Молодые ле�
нинцы провели пикеты в обществен�
ном транспорте города.

По данным городского МУП «Цент�
ротранс», тарифный план «Проездной
билет для малообеспеченных студен�
тов» прекратил действие с января 2019
года. Вместо него учащимся из этой
категории предложили обычный тариф
для студентов, который стоит 550 руб�
лей, что более чем в два раза дороже.

— Меня как юриста удивляет та лёг�
кость, с которой городские власти фак�
тически отказали в праве на льготы та�
кой категории пассажиров, как студен�
ты из семей с низкими доходами, — за�
явила участница одиночного пикета
Ксения Идолова. — То, что теперь для

них ликвидированы отдельные проезд�
ные, хорошо иллюстрирует, как на деле
«вертикаль власти» в нашем городе по�
нимает принцип адресности социаль�
ной поддержки.

Готовь кошелёк смолоду

Студенты и недавние выпускники
юридических факультетов вузов Баш�
кирии провели в центре Уфы одиноч�
ные пикеты (на снимке) в знак протеста
против системы поборов, которая, по

их словам, сложилась в Адвокатской
палате республики. 

— Дело в том, что Адвокатская пала�
та под руководством Булата Юмадило�
ва произвольно установила неподъём�
ный взнос — 160 тысяч рублей за сдачу
экзамена на должность адвоката. Ведь
даже в более богатых регионах страны
такие взносы составляют не более 50
тысяч, — поведали пикетчики. — Но и
тем, кто готов заплатить и приходит
сдавать документы, намекают, что
нужно выложить ещё 300 тысяч. 

Каким образом начинающий специ�
алист при таких поборах может рассчи�
тывать попасть в профессию? Такая
сумма явно не по карману людям из
простых семей. Получается, что про�

фессия адвоката изначально даже для
самых талантливых студентов закрыта. 

Как известно, недавно был задержан
заместитель президента Адвокатской
палаты РБ Ромео Фарукшин за получе�
ние взятки в размере 250 тысяч рублей.

— Казалось бы, они должны остано�
виться, но, увы, этого не происходит,
— негодуют пикетчики. 

По их сведениям, многие юристы в
республике стали адвокатами по под�
дельным трудовым книжкам и скорее
всего за деньги. 

Молодые люди требуют прекратить
поборы и просят министерство юсти�
ции Башкирии и лично и.о. главы рес�
публики Радия Хабирова разобраться в
ситуации.

Суть грабительская

В городе Свободный Амурской обла�
сти коммунисты провели серию пике�
тов против «мусорной реформы».

В акции протеста приняли участие
первый секретарь обкома КПРФ Роман
Кобызов, первый секретарь Свободнен�
ского горкома КПРФ Андрей Миро�
шин, инструктор обкома партии Алек�
сандр Недосекин и другие товарищи.

Пикеты были выставлены в самых
оживлённых районах города. С крас�
ными флагами и плакатами: «КПРФ
против мусорной аферы!», «Мусорит
человек, а не квадратный метр!» — уча�
стники акции разъясняли прохожим
суть этой «реформы» как очередного
грабежа населения.

Пикетчики также раздавали прохожим
листовки с требованиями КПРФ стаби�
лизировать ситуацию в сфере ЖКХ.

Нагрели до митинга

На стихийный митинг вышли жите�
ли нижегородского посёлка Гремяче�
во. Полученные ими счета за ЖКУ
ошарашили.

— Представляете, за двушку нужно
заплатить десять тысяч рублей! А у
многих зарплата всего тринадцать, —
негодуют люди. — Они готовы забрать
всё до последней копеечки. Наконец�
то народ просыпается! 

Как пояснили в Госжилинспекции
Нижегородской области, к увеличе�
нию сумм в квитанциях привела еже�
годная корректировка платы за комму�
нальную услугу по отоплению.

Подготовил Иван ГОРОВ.

О том, какую политику проводит нынешний режим, каждый может
судить, взглянув, допустим, на магазинные ценники или платёжки
ЖКХ. И этого уже будет достаточно, чтобы назвать такую политику ан�
тинародной. У нас в «Правде» есть ещё одна «примета», характеризу�
ющая существо буржуазной власти, — это наша редакционная папка
с материалами, рассказывающими о прошедших в стране акциях
протеста. Она с каждым днём становится всё весомее. В ней боль и
негодование народа, его крепнущая решимость отправить этот ре�
жим в исторический утиль. А куда ж ещё за такие «подвиги», которых
с каждым днём всё больше, которые с каждым разом становятся всё
изощрённее в цинизме? Впрочем, судите сами.

Гости из Италии
В ГОСТЯХ у коммунистов

Тольяттинского горкома
КПРФ недавно побывали

мэр итальянского города Ре, что
в провинции Вербано�Кузьо�
Оссола, коммунист Оресте Пас�
торе и его советник Антонио
Катальдо. Они приехали, чтобы
познакомиться с городом на
Волге, который носит имя вели�
кого итальянского коммуниста
Пальмиро Тольятти, пообщать�
ся с членами горкома, обме�
няться опытом работы, обсу�
дить имеющиеся проблемы.

Большой разговор с гостями
из Италии состоялся в город�
ской Думе, где коммунисты и их
сторонники имеют наибольшее
количество депутатских манда�
тов. Мэра города Ре и его совет�
ника вначале приветствовал
председатель Думы Николай
Остудин. Затем заместитель
председателя Думы коммунист
Юрий Сачков, первый секре�
тарь горкома Виталий Минчук,
руководитель фракции КПРФ
Ольга Сотникова рассказали
гостям о том, как строился
Волжский автозавод при актив�
ном участии итальянских фирм,
о политической ситуации в Са�
марской и соседней Ульянов�
ской областях, где с каждым го�
дом растёт влияние левых сил.
Товарищ Пасторе в свою оче�
редь проинформировал собрав�
шихся о борьбе итальянских
коммунистов за отмену анти�
российских санкций и социаль�
ные права соотечественников.

Гости из Италии посетили

Музей имени Пальмиро Толь�
ятти, который открыт в местной
школе №23. Экспонаты музея
рассказывают о жизни и дея�
тельности вождя итальянских
коммунистов и большого друга
Советского Союза. Оресте Пас�
торе подарил музею раритетные
издания о Пальмиро Тольятти,
современную прессу Компар�
тии Италии.

Визит мэра итальянского го�
рода Ре и его советника будет
способствовать укреплению
связей с коммунистами Тольят�
ти. Намечается обмен делегаци�
ями для участия в городских

праздниках. С мэрией Автогра�
да подписан протокол о сотруд�
ничестве на 2019 год в сфере
экономики и культуры.

Перед отъездом на родину
гостям из Италии были вручены
памятные медали в честь 100�
летия Великого Октября и Ле�
нинского комсомола.

Александр ПЕТРОВ,
соб. корр. «Правды».

г. Самара.

● В школьном музее име�
ни П. Тольятти (четвёртый
слева — Оресте Пасторе).

Из открытых источников Градус падения

Шахтёрский Кизел на грани полной разрухи социальной инфра�
структуры. Разрушительные процессы начались в шахтёрской столи�
це Прикамья девятнадцать лет назад, когда по воле ельцинского пра�
вительства и Всемирного банка была закрыта последняя из восем�
надцати шахт Кизеловского угольного бассейна. Не произошло поло�
жительных перемен в горняцком крае и за годы «стабильности». 
Наоборот, деградация охватила буквально все сферы жизни, в том
числе системы жизнеобеспечения города.

Смерть
у колодца

С КАЗЫВАЮТСЯ не только техни�
ческая изношенность систем жиз�
необеспечения и отсутствие ква�

лифицированных кадров, но и откро�
венное пренебрежение законом со сто�
роны местных властей. Например, в но�
ябре 2017 года они без должного осно�
вания сменили гарантирующего по�
ставщика по холодному водоснабже�
нию, что привело к банкротству ООО
«ВОДОКАНАЛ», работники которого,
уволенные в июне 2018 года по ликви�
дации предприятия, девятый месяц не
могут получить расчёт и выходные по�
собия. На сегодняшний день задолжен�
ность по заработной плате превышает
5,6 миллиона рублей. Однако арбит�
ражный управляющий не только не
спешит расплатиться с уволенными ра�
ботниками, но и с сентября 2018 года
прекратил взыскивать долги за оказан�
ные предприятием услуги.

Новый оператор, МУП «Ключи
2015», явно не справляется со своими
обязанностями. По этой причине оста�
ются без воды сразу несколько микро�
районов города. Например, в микро�
районе Строитель водоснабжение пре�
кратилось в декабре, три недели отсут�
ствует водоснабжение в микрорайоне
Доменный Угор. Подвоза воды не было,

поэтому горожане добывали живитель�
ную влагу как придётся. И это уже при�
вело к трагедии.

Смертельным исходом закончилась
попытка набрать воды из открытого во�
допроводного колодца для жителя мик�
рорайона Доменный Угор Сергея Заха�
рова. Пытаясь зачерпнуть ведро воды из
оставленного коммунальщиками от�
крытым водопроводного колодца, шес�
тидесятичетырёхлетний мужчина по�
скользнулся на заваленной снегом до�
роге и, упав в колодец, захлебнулся.
Бывший работник городских электро�
сетей Сергей Захаров только в декабре
вышел на заслуженный отдых.

Лишь после этой трагедии власти да�
ли указание прочистить дороги и орга�
низовали подвоз воды. Понесёт ли на�
казание за гибель человека директор
МУП «Ключи 2015» Андрей Шестаков,
с руководством которого кизеловцы
связывают воцарившиеся бесхозяйст�
венность и безответственность в сфере
водоснабжения, неизвестно. Следст�
венные действия по поступившему в от�
дел полиции заявлению ещё не закон�
чились.

Олег НАУМОВ,
журналист.

г. Кизел, Пермский край.

Томск

Уфа

11 дней календаря

Одна из ключевых задач, поставленных президентом в недавнем послании
Федеральному собранию, — преодоление бедности. Член фракции КПРФ Сер�
гей Пантелеев, выступая 19 марта в Госдуме в часе заявлений по актуальным
вопросам, предложил посмотреть на перспективы решения этой задачи с точки
зрения выполнения предыдущих установок главы государства.
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Вести с Украины

Пульс планеты

Прибалтийский блеф

Политика и нюансы

МНОГИЕ в Германии
изначально расцени�
вали избрание АКК

(так упрощённо называют са�
ми немцы нового генсека ХДС
из�за труднопроизносимого
сочетания имени и двойной
фамилии) как прямое продол�
жение партийной политики
Ангелы Меркель. Основания
для этого были веские: госпоже
канцлерин во главе партии был
необходим во всех смыслах —
от политического до личных
отношений — свой человек, и
лучшей кандидатуры, чем
АКК, у Меркель просто не бы�
ло. Тем более что по логике её
преемница на посту партийно�
го руководителя автоматичес�
ки становилась и главной кан�
дидатурой на следующих вы�
борах федерального канцлера. 

Однако вынесенные в заго�

ловок слова подтверждают, что
далеко не во всём нынешнюю
главу ХДС можно считать
«клоном» главы кабинета ми�
нистров. Эту точку зрения вы�
сказывает и влиятельная не�
мецкая газета «Вельт», проана�
лизировавшая основные на�
правления деятельности АКК
во главе партии. Издание с не�
которым удивлением конста�
тирует, что новая руководи�
тельница ХДС оказалась фигу�
рой гораздо более самостоя�
тельной, чем предполагалось
изначально, и её точка зрения
далеко не всегда совпадает с
позицией выдвинувшей её на
этот пост лучшей подруги.

Ожидалось, отмечает, в ча�
стности, «Вельт», что АКК бу�
дет продолжать политический
курс Меркель, заметно сдви�
нувшей партию консервато�

ров с правого фланга в «либе�
ральный центр». Однако за
минувшие три с небольшим
месяца стало ясно: бывшая и
нынешняя председатели ХДС
отнюдь не на всё смотрят оди�
наково. Это касается в первую
очередь их подходов к вариан�
там преодоления миграцион�
ного кризиса и отношения к
беженцам в целом. 

Летом прошлого года правя�
щая коалиция едва не развали�
лась из�за того, что Меркель ка�
тегорически отказывалась пой�
ти навстречу министру внут�
ренних дел и своему союзнику

— главе Христианско�социаль�
ного союза (ХСС) Хорсту Зее�
хоферу, настаивавшему на воз�
можности закрыть германские
границы для мигрантов. В от�
личие от Меркель АКК считает
такой инструмент приемле�
мым, хотя и в качестве «край�
ней меры», как она отметила в
интервью телеканалу АРД.

Одновременно новая глава
ХДС уделяет гораздо меньше
внимания проблеме интегра�
ции беженцев, их адаптации к
жизни в немецком обществе.
«Вельт» отмечает, что на недав�
нем совещании руководителей

партии в штаб�квартире ХДС
речь шла в основном не об
этом, а о более строгих крите�
риях предоставления убежища
в Германии, об усилении кон�
троля на границах Евросоюза, о
вопросах ускорения и упроще�
ния депортации некоторых ка�
тегорий мигрантов, об ограни�
чении их возможностей обжа�
ловать отказы в судах, о санк�
циях против государств, не же�
лающих принимать обратно
своих граждан.

Впрочем, в этом на самом де�
ле нет ничего удивительного.
Ещё раньше, когда АКК воз�
главляла земельное правитель�
ство Саара, а до того — МВД
этой федеральной земли, она
занимала чёткую и недвусмыс�
ленную позицию в отношении
беженцев. Так, пока по всей
Германии продолжались споры,
допустимо ли делать юным бе�
женцам рентген кисти руки,
чтобы установить их истинный
возраст, в Сааре такую практику
уже активно применяли. И
весьма продуктивно: в ходе та�
ких проверок выяснялось, что
до трети якобы несовершенно�
летних соискателей убежища
занижали свой возраст.

В те же времена АКК требо�
вала депортировать беженцев,
совершивших в Германии те
или иные преступления, даже
в случаях, когда на их родине
велись военные действия, как,
например, в Сирии. И это при
том, что по немецкому феде�

ральному законодательству в
страны, охваченные войной,
нельзя высылать даже пре�
ступников!

Нового председателя ХДС
беспокоит и усиление ислама в
немецком обществе, которое
она считает прямым следстви�
ем притока беженцев из му�
сульманских стран в Европу.
Так, АКК написала на днях в
большой статье в газете «Вельт
ам зоннтаг», что её «особенно
тревожат те течения ислама, ко�
торые несовместимы с нашими
представлениями об открытом
обществе». При этом лидер
ХДС считает, что Европе следу�
ет «дать импульс развитию ис�
лама такого образца, который
соответствовал бы нашим пред�
ставлениям о ценностях». Под
этим АКК как верующая като�
личка понимает, разумеется,
христианские ценности и пред�
лагает учредить в самой Европе
соответствующие учебные заве�
дения, в которых обучали бы
будущих имамов.

Ещё одним проявлением
полной самостоятельности в
подходах стала реакция АКК на
пламенный проевропейский
призыв президента Франции
Эмманюэля Макрона о ради�
кальном реформировании и об�
новлении ЕС. Глава ХДС отнес�
лась к инициативе Макрона го�
раздо более сдержанно, чем ра�
нее воспринимала предложе�
ния французского коллеги её
предшественница Меркель.

Консерваторам наверняка
понравился довольно резкий
отказ главы ХДС поддержать
французские предложения,
реализация которых могла бы
иметь для Германии негатив�
ные финансовые последствия.
Одновременно, в отличие от
Меркель, АКК сильнее под�
чёркивает «самостоятельную
ответственность стран» и ак�
тивно выступает против пре�
вращения ЕС в европейское
«супергосударство».

Весьма различны взгляды
АКК и Меркель и по ряду дру�
гих вопросов, вызывающих
споры между консерваторами
и либералами, например, по
закону об абортах. В отличие
от Меркель, её партийная пре�
емница была категорически
против недавней либерализа�
ции параграфа 219а Уголовно�
го кодекса, запрещавшего пуб�
личное информирование об
услугах по прекращению бере�
менности. «Охрана жизни — до
и после родов — имеет для
ХДС первостепенное значе�
ние» — так сформулировала
Крамп�Карренбауэр свою по�
зицию по этому вопросу.

За время, прошедшее после
избрания председателем ХДС,
АКК постоянно использует ри�
торику, ласкающую слух кон�
серваторов, приверженных
прежним традиционным цен�
ностям и моральным нормам.
Не случайно Аннегрет Крамп�
Карренбауэр получила мощную

поддержку в своей партии по�
сле того, как на неё ополчились
либералы всех мастей в резуль�
тате нескольких её «карнаваль�
ных» шуток, высказанных в до�
статочно презрительной форме
в адрес лиц нетрадиционной
сексуальной ориентации, кото�
рые даже потребовали от главы
ХДС официальных извинений.
«В ХДС задул ультраконсерва�
тивный ветер!» — начали при�
читать «обиженные».

Что же до серьёзных анали�
тиков, то они, как отмечает
«Дойче велле», наблюдая за по�
литикой АКК, считают, что её
усиленная консервативная ри�
торика и предпринимаемые
шаги — это попытки прими�
рить различные фланги в самой
ХДС, добиться единства пар�
тии, оказавшейся в тяжёлом
положении в результате разра�
зившегося в стране осенью 2015
года во многом, как считают
немало людей в Германии, по
вине Меркель, миграционного
кризиса. И одновременно —
вернуть тех партийцев, кто в
знак протеста против политики
Меркель ранее перешёл в ряды
правопопулистской «Альтерна�
тивы для Германии» (АдГ). Не
случайно и лидер союзного
ХДС баварского ХСС Маркус
Зёдер полностью поддержал в
этом главу ХДС, призвав «за�
блудших консерваторов» вер�
нуться обратно…

Пётр ПАРХИТЬКО.

АКК — не Меркель номер два
Традиционным мерилом первых итогов ра�

боты в новом качестве политика или партийно�
го руководителя, избранного на высший пост,
являются его стартовые 100 дней пребывания в
должности. В Германии сейчас подводят итоги
такой работы на посту председателя ведущей
партии правящей коалиции — Христианско�де�
мократического союза (ХДС) Аннегрет Крамп�
Карренбауэр, близкой подруги и «выдвиженки»
действующего канцлера ФРГ Ангелы Меркель.

●● АКК и Меркель похожи далеко не во всём…    Фото ДПА.

В фокусе — Центральная Азия

Родной язык
как факультатив

Н ОВАЯ разработанная
модель системы латвий�
ского образования, ко�

торая, если будет одобрена
правительством республики,
должна начать функциониро�
вать с 2020 года, предполагает
изучение русского языка и ли�
тературы в средней школе не в
обязательном порядке, а толь�
ко по выбору. Об этом инфор�
мирует агентство «Регнум» со
ссылкой на программу «Рус�
ское вещание LTV7».

Эта модель, с инициативой
введения которой выступил Го�
сударственный центр содержа�
ния образования, предполагает,
что все изучаемые в средней
школе (10—12�й классы) пред�
меты будут поделены на три
группы: основные — обязатель�
ные для всех; углублённые — из
них каждый ученик выберет се�
бе три; и, наконец, специализи�
рованные предметы — то есть
необязательные, например, фи�

лософия, религия, политика и
право, астрономия.

Если же учебная программа и
без того достаточно насыщен�
ная, то так называемую специа�
лизацию выбирать не обязатель�
но. К необязательному предме�
ту, согласно новой модели, от�
носится и такой, как языки нац�
меньшинств и литература. Сло�

вом, для юных жителей Латвии
русский может оказаться фа�
культативом.

Обращает на себя внимание
такой, например, факт: в отли�
чие от 210 часов, отведённых на
русский язык, на изучение треть�
его иностранного языка полага�
ется 315 часов.

Илга ВЕТРОВА.

●● КРАЙСТЧЁРЧ. Новая Зеландия скорбит. В городе Крайст#
чёрче готовятся к похоронам погибших при нападении на две ме#
чети 15 марта, жертвами которого стали 50 человек. Обвинение
в убийстве предъявлено 28#летнему австралийцу, стороннику
превосходства белой расы. По данным полиции, он действовал
в одиночку. Во время задержания в его автомобиле обнаружили
взрывчатку и боеприпасы. В обращении к парламенту новозе#
ландский премьер Джасинда Ардерн пообещала никогда не про#
износить имя террориста. Правительство намерено объявить о
плане реформ, цель которых — не допустить повторения траге#
дии. Речь прежде всего идёт об ужесточении контроля за огнест#
рельным оружием. Сегодня в стане приобрести полуавтоматиче#
ское оружие может любой человек, достигший 16#летнего воз#
раста и получивший соответствующую лицензию.

●● БРАТИСЛАВА. Зузана Чапутова выиграла первый тур пре#
зидентских выборов в Словакии. Замглавы внепарламентской
партии «Прогрессивная Словакия» — адвокат, не имеющая
опыта в политике и известная как борец с коррупцией, — на#
брала более 40,5% голосов. Во второй тур с большим отстава#
нием от соперницы также прошёл кандидат от правящей соци#
ал#демократической партии «Курс», замглавы Еврокомиссии по
делам Энергосоюза Марош Шефчович, заручившийся под#
держкой лишь 18,66% избирателей.  Решающий раунд голосо#
вания состоится 30 марта.

●● ЛОНДОН. Правительство британского премьера Терезы
Мэй на пути к брекзиту столкнулось с серьёзным препятствием:
спикер палаты общин Джон Беркоу выступил против нового го#
лосования по сделке с Брюсселем. Неожиданное заявление по#
литика не служит окончательным запретом на рассмотрение со#
глашения в парламенте, но усложняет планы главы кабинета,

намеревавшейся вынести на голосование проект договора в не#
изменном виде. Между тем, как стало известно, Мэй планиру#
ет направить Евросоюзу официальное прошение об отсрочке
развода с евросообществом до 30 июня, но с оговоркой, что при
необходимости выход королевства из ЕС может быть отложен
и на более длительный срок — вплоть до двух лет.

●● ТИРАНА. Албанская полиция применила слезоточивый
газ и водомёты против манифестантов, пытавшихся про#
рваться в здание парламента. Согласно заявлению право#
охранительных органов, протесты под руководством лидеров
оппозиции начались мирно, однако затем небольшая группа
активистов забросала полицейских камнями. Несколько че#
ловек с обеих сторон получили ранения. Протесты не пре#
кращаются в Албании уже почти месяц. Оппозиция требует
досрочных выборов, обвиняя правительство страны в кор#
рупции, тесных связях с оргпреступностью и подтасовке ре#
зультатов народного волеизъявления. Более 30 оппозицион#
ных депутатов сложили с себя полномочия.

●● ВАШИНГТОН. США рассматривают возможность член#
ства Бразилии в НАТО. Об этом заявил американский прези#
дент Дональд Трамп в ходе переговоров со своим бразильским
коллегой Жаиром Болсонару. Хозяин Белого дома также при#
ветствовал намерение Бразилии вступить в Организацию эко#
номического сотрудничества и развития. Кроме того, по итогам
саммита в Вашингтоне лидеры двух государств подтвердили в
совместном заявлении общую позицию по Венесуэле, заключа#
ющуюся в поддержке лидера оппозиции Боливарианской рес#
публики Хуана Гуайдо. 

(По сообщениям 
информагентств подготовила Алёна ДУНАЕВА).

Покинул пост, 
но остался

ВЕСЕННИЕ заморозки в
Казахстане — не ред�
кость, и жители респуб�

лики привыкли к неожиданной
смене погоды. Таким же «сне�
гом на голову» стало обращение
Назарбаева к народу во втор�
ник, 19 марта. Ведущие телека�
налы начали анонсировать его
буквально за пару часов. При
этом содержание выступления
оставалось загадкой. 

Появившись на экранах в
19.00 по местному времени,
президент не стал оттягивать
переход к главному. «Я принял
непростое для себя решение —
сложить с себя полномочия
президента Республики Ка�
захстан», — объявил он. По�
следующее выступление было
щедро приправлено мессиан�
скими нотками. Назарбаев
попытался предстать в образе
спасителя страны, буквально
подаренного ей самой судь�
бой. «Вспомним, как пала со�
ветская империя, оставив нам
неразбериху и душевную сму�
ту, разрушенную экономику и
политику, — заявил он. —
Внутренний валовой продукт
сократился вдвое, не хватало
продовольствия и товаров
первой необходимости. В од�
ночасье остановились все
крупнейшие заводы. Каза�
лось, наступил коллапс. Это
был вызов. И мы его приняли.
Стали энергично проклады�
вать свой казахстанский путь
развития. Нашей триединой
задачей стало построение ры�
ночной экономики, демонтаж
тоталитарной идеологической
системы и модернизация всех
институтов общества».

И эта задача, подчеркнул
Назарбаев, была выполнена
под его руководством. Прав�
да, перечень достижений вы�
зывает много вопросов. По
словам президента, Казахстан
перешёл «от аграрной эконо�
мики к промышленно�сер�
висной». Это не так. В совет�
ское время 63 процента вало�
вого общественного продукта
приходилось на промышлен�
ность и только 25 процентов
— на сельское хозяйство. Се�
годня доля промышленности

составляет чуть более 30 про�
центов ВВП, причём держит�
ся она, по сути, всего на двух
китах: добыче нефти и газа и
металлургии. Многие пред�
приятия машиностроения,
химической и лёгкой промы�
шленности прекратили своё
существование. 

Объясняя своё решение,
Назарбаев напомнил о смене
поколений и необходимости
дать дорогу более молодым
руководителям. По его сло�
вам, в случае досрочного ухо�
да президента Конституция
предусматривает передачу
полномочий председателю се�
ната — верхней палаты парла�
мента. Эту должность занима�
ет Касым�Жомарт Токаев. «Он
выпускник МГИМО, доктор
наук, — охарактеризовал его
Назарбаев. — Прошёл боль�
шой путь на руководящих
должностях республики. Был
министром иностранных дел в
годы становления внешней
политики страны, работал ви�
це�премьер�министром и пре�
мьер�министром страны,
председателем сената. Знает
страну, её экономику и поли�
тику… Рядом со мной он рабо�
тает с первых дней независи�
мости Казахстана. Я хорошо
его знаю. Он человек честный,
ответственный и обязатель�
ный. Поддерживает всецело
проводимую политику внутри
страны и вовне». 

Таким образом, исполняю�
щим обязанности главы госу�
дарства становится Токаев.
Ему предстоит занимать этот
пост по меньшей мере год.
Согласно законодательству,
новые выборы могут пройти
лишь после истечения полно�
мочий ушедшего в отставку
президента. Это произойдёт в
апреле следующего года. 

События в Казахстане раз�
виваются по заранее состав�
ленному плану, главная задача
которого — смена фигуры

президента без смены полити�
ческой и социально�экономи�
ческой системы. Кто бы ни
стал новым главой страны, ре�
альная власть остаётся в руках
Нурсултана Назарбаева и его
ближайшего круга. Ещё в 2010
году был принят закон, наде�
ливший первого президента
статусом «лидера нации».
Данный статус даёт Назарбае�
ву «в силу его исторической
миссии» пожизненное право
выступать перед парламентом
и правительством «при обсуж�
дении важных для страны во�
просов» и обращаться к наро�
ду и государственным органам
с инициативами, которые
подлежат обязательному рас�
смотрению. Законопроекты
по основным направлениям
внутренней и внешней поли�
тики также должны согласо�
вываться с «лидером нации».
Кроме того, Назарбаев на по�
жизненной основе сохраняет
за собой посты председателя
Совета безопасности, руково�
дителя Ассамблеи народа Ка�
захстана и правящей партии
«Нур Отан», члена Конститу�
ционного совета. Наконец, на
него распространяется полная
неприкосновенность, а вос�
препятствование его деятель�
ности преследуется по закону.

Всё это подкрепляется
прочными позициями в эко�
номике. Богатейшей семьёй
Казахстана является чета Ку�
либаевых — дочь Назарбаева и
его зять. По данным журнала
«Форбс», их состояние до�
стигло 6,4 миллиарда долла�
ров. Они контролируют круп�
нейший в стране коммерчес�
кий банк, компании в нефте�
газовой сфере и т.д. Немалые
куски собственности находят�
ся в руках других родственни�
ков «лидера нации». В общем,
каких�то неожиданностей в
Казахстане в обозримой пер�
спективе не предвидится. Ру�
ководители страны крепко
держатся за власть, не собира�
ясь ни делиться ею с «чужака�
ми», ни сворачивать с капита�
листического пути развития. 

Сергей КОЖЕМЯКИН,
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

Нурсултан Назарбаев объявил о сложении пол�
номочий президента Казахстана. Однако гово�
рить о серьёзном переформатировании полити�
ческой системы не стоит: Назарбаев и его бли�
жайшее окружение заблаговременно обеспечили
себе мощные рычаги влияния на страну.

Когда верстался номер…
Депутаты верхней палаты парламента Казахстана избрали

спикером старшую дочь первого президента страны Даригу
Назарбаеву, а столицу Астану назвали именем её отца.

Г ЛОБАЛЬНАЯ комиссия Между�
народной организации труда
(МОТ) по вопросам будущего

сферы занятости опубликовала доклад
с призывом к правительствам принять
меры, направленные на решение про�
блем, возникающих на фоне транс�
формаций в сфере труда вследствие
технического прогресса, изменения
климата и демографических сдвигов.
Особое внимание в документе уделяет�
ся потере рабочих мест вследствие вне�
дрения искусственного интеллекта, ав�
томатизации производства и развития
роботизированных систем.

«В докладе указано, что «преобразова�

ния» на рынке труда способны породить
мир бесправия, — цитирует генерально�
го секретаря Международной конфеде�
рации профсоюзов Шарана Барроу
агентство «Рейтер». — Но многие рабо�
чие и так уже лишены каких�либо прав.
Речь главным образом идёт о беженцах,
хотя есть и другие незащищённые кате�
гории граждан. Размах забастовочного
движения в последние месяцы в разных
странах мира говорит о том, что в людях,
требующих перемен, нарастают гнев и
отчаяние. Достаточно вспомнить январ�
скую общенациональную стачку в Ин�
дии, в которой приняли участие 200
миллионов человек».

Недовольство растущим социаль�
ным неравенством всё чаще выплёски�
вается на улицы крупнейших городов в
ведущих капиталистических государ�
ствах. В первую очередь надо отметить
французское движение «жёлтых жиле�
тов», проводящее акции уже 18 недель
подряд и настаивающее на пересмотре
социального контракта с учётом вызо�
вов глобализации.

«Нужно исходить из интересов тру�
дящихся, — подчёркивает генсек гло�
бального профсоюза UNI Кристи
Хоффман. — Глобализация, в результа�
те которой мир получил чрезвычайно
поляризованные общества, уже отбро�

сила на обочину очень многих людей.
Глобализация, по мнению рабочих,
служит интересам элит. Доказательст�
вом этого является растущее неравен�
ство в доходах и стагнирующий уро�
вень зарплаты».

Для преодоления негативных тенден�
ций эксперты МОТ предлагают прави�
тельствам обеспечить людям право на
обучение в течение всей жизни, гендер�
ное равенство и социальную защиту от
рождения до старости. Что ж, рецепт на
идеальное лекарство выписан, вот толь�
ко его производителя в природе пока не
существует.

Елена МОРОЗОВА.

Глобализация порождает бесправие

Как для буддистского
монаха каждое утро начи�
нается с набора одних и тех
же мантр, ежедневной из�
любленной темой большей
части украинских «патрио�
тических» изданий и теле�
выпусков являются ут�
верждения, что Крымский
мост неминуемо вот�вот
рухнет или треснет попо�
лам под влиянием неких
вертикальных волн.

П РИ ЭТОМ пока неизвестна
природа волн, действующих на
большей части континенталь�

ной Украины, от которых её дороги,
мосты, как и прочая инфраструктура,
разрушаются буквально на глазах.
Изюминкой недавних новостных лент
стали цветы в горшочках в ямах на до�
рогах Закарпатья (на снимке), которые
местные жители разместили на пути
следования президентского кортежа
на окраинах Виноградово. Как уточ�
нил ресурс «Голос Карпат. ІНФО»:
«Кортеж Порошенко порядочно по�
трясло на разбитой дороге, когда он
следовал через город под Чёрной го�
рой. Три из четырёх направлений бы�
ли покрыты цветами, которые «вы�
росли» прямо в ямах. Не у дорог, а на
дорогах, наших с вами дорогах».

Сообщения о катастрофическом со�
стоянии дорог и мостов не редкость в
украинской прессе. Так, в конце фев�
раля сообщалось, что в селе Лысовцы
Залещицкого района обрушился мост
через реку Серет. Издание «Слово и
Дело», размещая информацию из уп�
равления нацполиции в Тернополь�
ской области 20 марта, ссылалось на
уточнения начальника Залещицкого
отделения полиции Вадима Мижнова,
что мост соединял Залещицкий и Бор�
щевский районы и давно находился в
аварийном состоянии.

Затем появилось сообщение из Жи�
томирской области, где возле города
Радомышль из�за повышения уровня
воды в реке Тетерев мост вообще раз�
рушился. В другом регионе возле рай�
центра Мироновка в Киевской области

водители, преодолевающие мост над
железнодорожным полотном на трассе
Киев — Днепропетровск, конкретно
чувствуют, что тот держится на одном
«честном слове».

Беда с мостами и в самом Киеве, где
приходится постоянно ограничивать
движение транспорта по мосту Патона,
а также по Южному и Северному мос�
там, окончательно перекрыт мосто�
провод на Шулявке.

Возвращаясь к дорогам, стоит заме�
тить, что в Полтавской области вооб�
ще было ограничено движение грузо�
виков, масса которых превышает 10
тонн, из�за серьёзной деформации до�
рожного покрытия на автомобильной
дороге Т�17�16 Хорол — Семёновка —
Кременчуг. Из�за ям весьма затрудни�
тельно передвижение на любом транс�
порте по трассе Киев — Чернигов. По
автостраде между Николаевом и Ки�
ровоградом можно проехать, пользу�
ясь только обочинами, так как полот�
но состоит из сплошных ям. Ряд таких
примеров можно продолжить в вели�
ком множестве…

Н О ОСОБОЕ место в этом переч�
не занимают днепровские пло�
тины. Ещё в прошлом году в За�

порожье запретили движение грузово�
го транспорта по проезжей части пло�

тины Днепровской гидроэлектростан�
ции и ограничили проезд фур по дру�
гим мостам города через Днепр. Как
сообщал на странице в соцсети мэр го�
рода Владимир Буряк, такое решение
принято исполнительным комитетом
Запорожского горсовета, также мэрия
намеревалась организовать реверсив�
ное движение по плотине Днепрогэса.

Всего в этом городе два транспорт�
ных перехода через реку: по плотине
Днепрогэса и по мостам через остров
Хортица. Строительство третьего пе�
рехода безуспешно ведётся с 2004 го�
да. Ещё в 2016 году премьер�министр
Украины Владимир Гройсман заявлял,
что считает реалистичным заверше�
ние строительства мостов через Днепр
в Запорожье за 3 года и сокращение
стоимости работ с 4 млрд гривен до 
3 млрд. Время, как вода в Днепре,
утекло, но не наблюдается ни мостов,
ни миллиардов.

Как стало известно, ещё в августе
2016 года делегация инженерных
войск США (USACE) посещала Укра�
ину с целью обследовать состояние
Днепровского каскада. Впечатления
американских военных экспертов и
специалистов по дамбам по�деловому
сухо и официально были изложены в
175�страничном экспертном заключе�
нии. Отчёт Пентагона сводился к од�

ному призыву: всё бросить и срочно
укреплять дамбы!

Документированное заключение о
появлении трещин более чем в двух
десятках бетонных элементов было
сделано ещё в 1997 году при президен�
те Кучме. При нём же была заплани�
рована реконструкция в два этапа.
Первый прошёл в 1997—2002 годах.
Но денег хватило только на оборудо�
вание машинных залов.

Второй этап выпал на президентство
Ющенко, и легко догадаться, что он
так и не осуществился. После государ�
ственного переворота 2014 года Дне�
прогэс фигурировал в СМИ только в
связи с «декоммунизацией». Рабочие
появились на дамбе лишь для того,
чтобы спилить с неё имя Ленина и со�
ветскую символику.

И З ПЕНТАГОНОВСКОГО до�
кумента следовало, что на ше�
сти объектах — в Киеве, Кане�

ве, Кременчуге, Каменском, Запоро�
жье, Новокаховке, или на всём про�
тяжении Днепровского каскада со�
стояние плотин и шлюзов оценива�
лось как критическое. К практичес�
ким аварийным работам по рекомен�
дации американских военных надо
было приступать срочно и безотлага�
тельно. Если в Киеве этого не сдела�
ют, отмечалось в заключении, то су�
доходство по Днепру полностью ос�
тановится в 2020 году, а риск техно�
генных катастроф станет неконтро�
лируемым и непредсказуемым.

Бумаги с рекомендациями успешно
отправились в мусорную корзину. Не
было сделано ровным счётом ничего.
Лишь власти Запорожья в этом году
вынуждены были признать, что даль�
нейшее движение грузового транспор�
та по дамбе Днепрогэса невозможно, и
приняли весьма оригинальные меры. В
полном соответствии с духом «само�
стийности» они решили бороться с об�
ветшалостью колоссальной дамбы,
сдерживающей в ограниченном резер�
вуаре 3,3 кубических километра воды,
при помощи… дорожных знаков. Один
— запрещающий движение грузови�
кам, другой — разрешающий реверс
легковому транспорту.

А пока пользователи социальных се�
тей зло шутят по поводу того, что это
жестокая кара небес за снос самого
крупного в Европе памятника Ленину
рядом с ГЭС.

В.М.Т.

После нас хоть потоп!

Вьетнам: растёт 
сетевая торговля

«Вьетнамская Ассоциация
электронной коммерции, — ци�
тирует информагентство «Рег�
нум» сообщение организации, —
прогнозирует увеличение к
2020�му до 13 млрд долларов в
год общего объёма электронной
торговли».

ВПРОШЛОМ ГОДУ оборот сетевой тор�
говли в стране составил 7,8 млрд долла�

ров. В 2019—2020 годах темпы роста отрасли
достигнут, по мнению экспертов, по мень�
шей мере 30 процентов, и в 2020�м оборот
превысит 13 млрд долларов. При этом на эле�
ктронную коммерцию будет приходиться 
5 процентов всей торговли в стране.

Рынок электронной торговли растёт в Соци�
алистической Республике Вьетнам очень ак�
тивно: в стране работает свыше 10 тысяч элек�
тронных торговых площадок. По прогнозу
консультационной компании «Фрост энд Сал�
ливэн», к будущему году Вьетнам опередит ос�
тальные государства Юго�Восточной Азии по
темпам роста сетевой коммерции.

Иван СОЛНЦЕВ.
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Российской Федерации

НАПОМНИМ, что Сергей
Георгиевич Левченко при�
ступил к обязанностям гу�

бернатора Иркутской области 
2 октября 2015 года. С тех пор
команда управленцев под его во�
дительством достигла значи�
тельных результатов. Достаточ�
но убедительно это показывает
экономическая статистика по
итогам 2018 года.

Так, доходы консолидирован�
ного бюджета области выросли
за год на 29 млрд рублей, или на
17,8%. По данному показателю
область занимает 18�е место по
стране. 

Экономическую ситуацию в
регионе в целом также отражают
сборы налогов на прибыль и на
доходы физических лиц. Здесь
наблюдается устойчивый рост. А
это означает, что предприятия
области развиваются стабильно
и успешно, а доходы граждан не�
уклонно растут. Поступления
налога на прибыль увеличились
на 13,4 млрд рублей, или на
27,4%. Иркутская область нахо�
дится на 21�м месте в России по
темпу роста данного показателя.
Поступления налога на доходы
физических лиц увеличились на
6,5 млрд рублей, или на 13,8%.

Суть и смысл бюджетной поли�
тики региона можно охарактери�
зовать ёмкой формулой Сергея
Левченко: «Мы стремимся сде�
лать так, чтоб чистота и прозрач�
ность бюджетных процессов бы�
ли такими же, как воды озера
Байкал». И подобный подход
приносит свои результаты.

Среди основных достижений

бюджетной политики области
можно назвать следующие фак�
ты и показатели. Активизация
мер по наращиванию собствен�
ного доходного потенциала ста�
ла основанием для получения
регионом «премий» из феде�
рального бюджета за достиже�
ние наивысших темпов роста на�
логового потенциала, поступив�
ших в бюджет Иркутской облас�
ти в виде дотации: в 2017 году 
в размере 714 млн рублей (9�е
место среди субъектов РФ), в
2018 году — в размере 533 млн
рублей (18�е место). Кроме того,
в 2018 году была получена бюд�
жетная «премия» в размере 556
млн рублей в целях стимулиро�
вания роста потенциала по нало�
гу на прибыль организаций.

Благодаря показателям долго�
вой устойчивости региона, а так�
же быстрому росту и структур�
ным изменениям региональной
экономики в последние годы
рейтинговым агентством АКРА
18 декабря 2018 года был под�
тверждён кредитный рейтинг

региона на уровне АА�(RU),
прогноз — «Стабильный». В
2018 году министерством фи�
нансов РФ по результатам оцен�
ки за 2017 год Иркутской облас�
ти присвоена I степень качества
управления региональными фи�
нансами. Высшую степень каче�
ства регион подтверждает уже на
протяжении 4 лет.

В рейтинге регионов по уров�
ню развития государственно�ча�
стного партнёрства по итогам
2017 года Иркутская область
продемонстрировала наиболь�
ший рост среди всех субъектов
Российской Федерации и заняла
19�е место (по итогам 2016 года
— 46�е место).

Иркутская область 
не первый год уверенно

подтверждает свой 
статус региона�донора

Федеральный бюджет получа�
ет значительные поступления из

Иркутской области. В 2017 году
в пересчёте на 1 рубль получен�
ных из федерального бюджета
трансфертов (без учёта субвен�
ций) перечислено 11 рублей фи�
скальных платежей, что на 4,5
рубля (+ 69%) превышает сред�
ний по стране уровень налого�
вой отдачи и является 17�м по
величине значением среди реги�
онов страны. В 2018 году на 
1 рубль полученных из феде�
рального центра межбюджетных
трансфертов в федеральный бю�
джет мобилизовано 14,1 рубля
(270,3 млрд рублей налогов).

По состоянию на 1 января
2019 года объём государственно�
го долга Иркутской области со�
ставил 12,3 млрд рублей, что на
6,3 млрд рублей, или на 34%, ни�
же показателя на 1 января 2018
года. Долговая нагрузка в расчё�
те на одного жителя по состоя�
нию на 1 января 2019 года соста�
вила 5,1 тыс. рублей, что почти в
3 раза ниже среднего уровня по
стране (15�е место по РФ).

Основные 
макроэкономические 
показатели региона

По объёмам инвестиций в ос�
новной капитал область нахо�
дится на 2�м месте в Сибирском
федеральном округе (СФО).

Рост инвестиций обеспечен в
основном за счёт добычи полез�
ных ископаемых (ПАО «Верхне�
чонскнефтегаз», ООО «Иркут�
ская нефтяная компания», ПАО
«Высочайший», ПАО «Полюс»),
а также устойчивой работы
крупнейших предприятий обра�
батывающего сектора (АО
«Группа «Илим», АО «Фарма�
синтез», Объединённой компа�
нии «РУСАЛ» и других, ПАО
«Корпорация «Иркут»).

Значительно вырос за послед�
ние годы внешнеторговый обо�
рот области, только за послед�
ний год — на 13%.

Заработная плата 
и теневой сектор 

экономики

По итогам 2018 года средняя
заработная плата работников со�
циальной сферы увеличилась по
сравнению с предшествующим
годом на 19,8% и составила 32606
рублей (в 2017 году — 27212 руб�
лей). Просроченная задолжен�
ность по заработной плате сни�
зилась с 2015 года в 6,9 раза!

Достигнуты целевые показа�
тели средней заработной платы
по всем 10 категориям работни�
ков бюджетной сферы, опреде�
лённых указами президента Рос�

сийской Федерации. В структуре
доходов населения Иркутской
области прочие денежные по�
ступления (условно теневой сек�
тор экономики) снизились с
15,1% в 2011 году до 4,5% — в
2017�м. Доля данных доходов
одна из самых низких по России.
В целом по Российской Федера�
ции она составляет 26%. В 2018
году в Иркутской области лега�
лизована трудовая деятельность
более 25,6 тыс. граждан и 4725
работодателей.

Развитие 
лесопромышленного 

комплекса
Иркутская область занимает

1�е место в России по объёму
заготовок древесины. Индекс
промышленного производства
по обработке древесины и
производству изделий из дере�
ва в 2018 году составил 107,6%,
индекс промышленного про�
изводства бумаги и бумажных
изделий, в том числе целлюло�
зы и древесной массы, —
103,4%, что свидетельствует о
неуклонном поступательном
развитии этих отраслей про�
мышленности.

Налоговые платежи от ЛПК
(лесопромышленного комплек�
са) в консолидированный бюд�
жет области зависят от успеш�
ной борьбы с нелегальными вы�
рубками леса. В последние годы
здесь достигнуты заметные успе�
хи. С 2017 года налоговые плате�
жи от ЛПК выросли на 56,7%.
При этом объём незаконных вы�
рубок снизился на 47%. И это
всего за год! Руководство облас�
ти последовательно и настойчи�
во борется с «чёрными лесоруба�
ми». Для этого, в частности, в
области вводится чипирование
леса: каждый транспорт, перево�
зящий лес по территории облас�
ти, имеет чип, на котором запи�
саны все характеристики груза,
вся сопроводительная докумен�
тация в электронном виде. Та�
ким образом на территории Ир�
кутской области реализуется пи�
лотный проект по маркировке
заготавливаемой древесины, что

позволяет пресекать незакон�
ный вывоз значительной части
лесопродукции. Это же приво�
дит и к улучшению состояния
пожароопасности: в сравнении с
прошлым годом количество лес�
ных пожаров уменьшилось в 1,7
раза (с 1061 до 632 случаев), а их
площадь — в 3,3 раза (с 284,5 до
88,1 тыс. га).

Одна из главных задач — до�
биться снижения доли вывоза
«кругляка», то есть необработан�
ной древесины. В последние го�

ды значительно сократились
объёмы экспорта круглой необ�
работанной древесины, в 2018
году экспорт необработанных
лесоматериалов снизился на
20%. При этом объём экспорта
продукции лесной отрасли в сто�
имостном выражении вырос на
9% и составил 2,85 млрд долл.
США. Выросли внутреннее по�
требление и переработка лесных
богатств края.

В декабре 2018 года принят
закон о выделении древесины
гражданам для собственных
нужд в виде пиломатериалов
(32 куб. м). Новый способ пре�
дусматривает выделение древе�
сины в распиленном виде. Аль�
тернативная схема значительно
сократит очереди, упростит
процедуру получения древеси�
ны для граждан.

Успешно развивается 
в области сельское 

хозяйство

Второй год подряд в регионе
получен рекордный урожай
зерновых культур (2018 год —
867,7 тыс. тонн, 2017 год —
869,9 тыс. тонн). 52,6% урожая
собрано КФХ (крестьянскими
(фермерскими) хозяйствами).
По урожайности масличных
культур (рапс) область занима�
ет 1�е место в СФО. По уро�
жайности зерновых и зернобо�
бовых культур — 3�е место в
СФО, уступая Томской области
и Красноярскому краю. В 2018
году посеяно 435,4 тыс. га зер�
новых и зернобобовых культур,

что на 10,3 тыс. га больше, чем
в 2017 году. Яровой сев увели�
чен на 34,1 тыс. га.

Рост темпов производства
продукции в фермерских хо�
зяйствах в 2018 году составил
10,6% (в 2017 году — 8,8%). На
КФХ приходится 23,4% пого�
ловья КРС (крупного рогатого
скота). По состоянию на
01.02.2019 г. в области действу�
ют 27 племенных организаций.
Численность племенного КРС от
общего количества в сельхоз�
организациях составляет 58%. 

Строительство 
социальных объектов

В 2018 году работы завершены
по 138 объектам (в 2017�м — по
94 объектам). В том числе это
объекты, связанные с образова�
нием (51), здравоохранением
(24), физкультурой и спортом
(46), культурой (14), соц. обслу�
живанием (3). За 3 года построе�
но 13 школ на 7,2 тысячи учеб�
ных мест — это наибольшее чис�
ло среди регионов СФО. 

Опережающими темпами ве�
дётся ввод в строй жилых до�
мов. В регионе удалось перело�
мить ситуацию с «обманутыми
дольщиками», дома которых по
тем или иным причинам не
сдаются в срок. Таких объектов
в 2018 году было 12, а в 2019�м
— лишь 9. 

А в целом по области объём
вводимого в строй жилья достиг
почти миллиона квадратных мет�
ров (в 2014 году — 835,7 тыс кв. м).
Программа ремонта много�
квартирных домов набирает
мощные темпы: в 2017 году 
отремонтировано 274 дома 
(1 млрд руб.), в 2018�м — 830
домов (4,7 млрд руб.).

Государство осуществляет
социальные выплаты при ипо�
течном кредитовании на стро�
ительство или приобретение
жилья.

В 2015 году началась факти�
ческая реализация программы
ремонта многоквартирных до�
мов. По состоянию на 20 фев�
раля 2019 года в 352 домах ра�
боты завершены и оплачены на
сумму 1686,1 млн рублей. В 379
домах работы выполняются, их
планируется завершить до кон�
ца второго квартала 2019 года.
Начата реализация кратко�
срочного плана на 2019 год, ко�
торый включает 748 много�
квартирных домов на сумму 3,4
млрд рублей. При этом разме�
ры минимального взноса на ка�
питальный ремонт на 2019 год
установлены в тех же размерах,
что и в предыдущие годы.

Социальная 
защита населения

Предоставляется весь ком�
плекс мер социальной поддерж�
ки, которые осуществляются в
установленные сроки и в полном
объёме. Различными мерами со�
циальной поддержки пользуют�
ся 612 тысяч человек. Объём
средств на реализацию полно�
мочий в сфере социальной за�
щиты населения ежегодно уве�
личивается (см. диаграмму).

Меры социальной поддержки
с 2018 года оказываются по на�
правлению «Материнство и дет�
ство». Питанием в школе обес�
печиваются дети из многодет�
ных семей без учёта уровня дохо�
дов семьи, а также учащиеся, по�
сещающие частные общеобразо�
вательные организации (89555
школьников). Приёмным семь�
ям предоставляется компенса�
ция части стоимости путёвки в
размере 50% от её максимальной
стоимости, а также от фактичес�
ки затраченных средств на про�
езд ребёнка к месту отдыха и об�
ратно.

В рамках направления «Мо�
лодое поколение» предоставля�
ется государственная социаль�
ная помощь студентам очной
формы обучения в связи с от�
сутствием возможности осуще�
ствления трудовой или иной
приносящей доход деятельнос�
ти (5330 студентов)

В рамках направления «Стар�
шее поколение» производится
ежегодная денежная выплата к
Дню Победы (9 Мая) гражда�
нам, которым присвоен статус
«детей Великой Отечественной
войны», в размере 2000 рублей
(142350 получателей). Расши�
рены условия предоставления
ежемесячной денежной выпла�
ты неработающим пенсионе�
рам в Иркутской области (69505
получателей). Увеличился охват
граждан, получающих социаль�

ные услуги на дому (на 13%, до
14760 чел.).

В области осуществляется
соцподдержка различных кате�
горий граждан по разнообраз�
ным направлениям. С 1 октября
2018 года предусмотрено право
участников и инвалидов Вели�
кой Отечественной войны на
бесплатное получение и ежеме�
сячную бесплатную активацию
электронного социального про�
ездного билета

Пожилым жителям региона
присваивается звание «Ветеран
труда Иркутской области», пре�
дусматривающее льготы, анало�
гичные льготам ветеранов труда
федерального значения, вклю�
чая ежемесячную денежную вы�
плату в размере 489 рублей.

Предоставляется право бес�
платного авиаперелёта к месту
лечения, диагностики, консуль�
тации и обратно детям�инвали�

дам со злокачественными обра�
зованиями, двигательными на�
рушениями с болевыми синдро�
мами и другие (не более трёх раз
в год). Инвалидам I группы пре�
доставляется компенсация рас�
ходов платы за содержание жи�
лого помещения в размере 50%.
Осуществляется ежемесячная
денежная выплата семьям, вос�
питывающим детей�инвалидов
со злокачественными образова�
ниями, болезнями крови, ДЦП и
другими паралитическими синд�
ромами, в размере 1200 рублей.

Отдельным категориям граж�
дан, нуждающихся в процедурах
гемодиализа, предоставляются
ежемесячные социальные вы�
платы в размере 7000 рублей (в
Иркутске и Ангарске) и 5000
рублей (в Братске, п. Усть�Ор�
дынский).

Предусмотрено увеличение
размера вознаграждения приём�
ным родителям на 25% за каж�
дого принятого на воспитание в
приёмную семью ВИЧ�инфи�
цированного ребёнка. Установ�
лено предоставление дополни�
тельной меры социальной под�
держки в виде бесплатного обес�
печения лекарственными пре�
паратами для медицинского
применения при амбулаторном
лечении детей в возрасте до че�
тырёх лет из малоимущих семей.

Подготовил
Александр ВОРОНЦОВ.

(Окончание. Начало на 1�й стр.)

С развалом Союза ситуация усугу�
билась. На историческую церемонию,
связанную с 55�летием начала Вели�
кой Отечественной войны и прово�
дившуюся в Брестской крепости с
участием двух президентов — России
и Белоруссии, никого из четырёх авто�
ров мемориала не пригласили. Каж�
дый из них внёс немалый вклад не
только в увековечение памяти защит�
ников цитадели, но и в развитие куль�
туры республики. Олег Стахович был
удостоен Государственной премии Бе�
лоруссии и медали студии имени 
Б. Грекова за создание монумента
«Курган славы», Георгий Сысоев, за�
служенный архитектор республики,
член�корреспондент Петровской ака�
демии наук и искусств, ветеран Вели�
кой Отечественной войны, прошед�
ший путь от Москвы до Берлина, уча�
стник освобождения Минска и Бело�
руссии — премии Совета Министров
СССР и Государственной премии
БССР. Ряд произведений, увековечи�
вающих судьбоносные события в жиз�
ни республики, были созданы архи�
тектором Юрием Казаковым. 

Но ни одна из инстанций не обра�
тилась к авторам мемориала за кон�
сультацией, хотя работы велись не
только на второй, но и на первой оче�
реди, созданной ими.

Из письма Занковича в администра�
цию президента Белоруссии: «Не имею
ни одного официального (в любой
форме доведения до меня) уведомле�
ния, извещения и тем более пригла�
шения даже на обсуждение намере�
ний и предлагаемых планов проекти�
руемых работ ни из Бреста, ни тем бо�
лее из Министерства культуры РБ. За�
живо похоронили!»

Валентину Павловичу запомни�
лось, как министр культуры Соснов�
ский за целый год не нашёл полчаса,
чтобы принять авторов проекта, и
«сбагрил» их своему заместителю, ко�
торый тоже ничего не решил. Каза�
лось бы, эпоха Сосновского, как про�
звали её в архитектурных кругах, про�
шла — Сосновский давно снят за упу�
щения в работе, но отношение рес�
публиканских властей к мемориалу и
его создателям не изменилось. Вопре�

ки всем моральным и юридическим
нормам они по�прежнему лишены
авторского права и права на интел�
лектуальную собственность. 

Когда в ходе «мемориальной» эпо�
пеи авторы обратились в министерст�
во культуры, им предложили созво�
ниться с начальником управления ка�
питального строительства. «А зачем
нам авторы? — ответил тот. — Это же
капитальный ремонт». Ответ обеску�
ражил неприкрытым лукавством: в
мемориал ведь вводили новые эле�
менты, чуждые его идее. Но даже при
капитальном ремонте возникают
сложные вопросы, требующие автор�
ского вмешательства, без которого
правильно, художественно и орга�
нично их никто не может решить. Ес�
ли бы стояла даже одна задача — мо�
щения мемориала, и то, считает Зан�
кович, она настолько сложна и мно�
гогранна, что требует совершенного
вкуса и опыта художника, его пони�
мания, какой материал подобрать и
как оформить, чтобы всё вписыва�
лось в реальную картину того време�
ни и работало на основную идею:
«Должна быть, прежде всего, задумка
пластического языка мощения, за�
думка его образа, и она не менее важ�
на и ответственна, чем, например, ар�
хитектурное решение «Входа» в
Брестскую крепость». 

Из писем авторов проекта, направ�
ленных в разные инстанции: «Грубо по�
праны не только юридические поло�
жения об авторском праве. Проект по
капитальному ремонту и реконструк�
ции мемориального комплекса
«Брестская крепость�герой» никем не
рассматривается, проектные и строи�
тельные работы идут без участия Госу�
дарственного экспертного совета по
монументальному искусству, идут на
недопустимо низком, дилетантском
уровне, непрофессионально, с иска�
жением авторского замысла, неле�
пость и бездарность увековечиваются
в граните и бетоне. Закапываются в
землю деньги, с таким трудом собран�
ные Россией, Беларусью, Украиной,
Казахстаном и Молдавией. Разве это
по�государственному? Разве всё про�
исходящее нельзя сравнить с тем, как
если бы министерство культуры Рос�
сии вдруг поручило группе поэтов до�

писать поэму С. Есенина? Да ещё при
живом авторе! Мы просим восстано�
вить справедливость, когда любые ре�
ставрационные и иные работы по
произведениям искусства ведутся
только под руководством и при учас�
тии авторов». 

Сначала письма отправляли все
четверо. Сейчас, когда трое ушли из
жизни, — один Занкович. Он продол�
жает борьбу и в этой борьбе нашёл
поддержку брестской областной и ре�
спубликанской ветеранских органи�
заций, заинтересованность, в устной,
правда, форме, руководства Брест�
ского облисполкома. 

Но республиканские инстанции, от
которых прежде всего зависит судьба
мемориала, не собираются менять по�
зицию. Логика их поразительна. «Го�
сударственное учреждение «Мемори�
альный комплекс «Брестская кре�
пость�герой» является вторым по по�
сещаемости среди музеев страны (ко�
личество посещений в 2017 г. состави�
ло 425,2 тысячи), — отвечают Занко�
вичу из министерства культуры. — В
связи с этим предложение о вводе 2�й
очереди мемориального комплекса
«Брестская крепость�герой» является
неактуальным».

Почему же из�за популярности
первой очереди комплекса нужно от�
менить создание второй? Вот уж по�
истине, в огороде бузина, а в Киеве
дядька! Не менее странной выглядит
цель, поставленная перед теми, кто
ведёт в цитадели работы: «В настоя�
щее время актуальной задачей для
развития Брестской крепости являет�
ся вовлечение в хозяйственный обо�
рот неиспользуемых территорий и
строений крепости». Словно речь
идёт о производственном или торго�
вом объекте. 

Ч ТО придаёт силы Валентину
Павловичу, уже перешагнув�
шему восьмидесятилетний ру�

беж? «Я выступаю на правах послед�
него ныне здравствующего из когор�
ты творческого авторского коллекти�
ва архитекторов�скульпторов�мону�
менталистов, — пишет он в одном из
обращений к властям. — И пока жив,
обязан завершить нереализованные
замыслы нашего коллектива по уве�

ковечению Подвига защитников
крепости». 

Не меньше сил придаёт ему и осо�
знание того, какое воздействие ока�
зывает на людские сердца и души ис�
полненный замысел первой очереди
мемориала. Чтобы понять это, надо
прочесть воспоминания Олега Стахо�
вича. Он рассказывает, как почти де�
вятнадцать лет назад вместе с члена�
ми государственного Совета по про�
изведениям монументального искус�
ства министерства культуры респуб�
лики все четверо авторов мемориала
посетили Брестскую крепость. При�
вожу, пусть извинит читатель за об�
ширную цитату, выдержку из воспо�
минаний Олега Александровича: 

«Плотный поток людей вливался в
раскалённый докрасна от лучей про�
жекторов громадный, жёстко очер�
ченный контуром звезды, зев звёзд�
ного входа крепости. А когда над ни�
ми, где�то там в верху рубленых ско�
лов звезды, что образовывали купол,
грянула музыка песни: «Идёт война
народная, священная война...», люди
не сговариваясь, молча взялись за ру�
ки и, крепко сжимая ладони, образо�
вали живые цепи; и также молча шли
дальше, где в контуре обратной сто�
роны звезды, как бы в раме из сколов,
билось пылающими всполохами про�
жекторов сердце защитников Брест�
ской крепости. И вдруг мы ощутили,
что людские цепи начали тесниться,
сжиматься влево, и повернули туда
головы — на чёрном фоне гранита
контрастно обрисовывалось белое
пятно фигуры совершенно седой
женщины. Она стояла, уткнувшись
лицом в стену, руки её были подняты
вверх и плотно опирались о гранит,
плечи ритмично вздрагивали — она
рыдала. Её седые волосы, тяжело нис�
падающие вниз, её распластавшиеся
руки с ниспадающими складками бе�
лой тяжёлой ткани и драпировка её
платья напоминали рисунок Леонар�
до да Винчи «Скорбящая».

И людские цепи, непроизвольно
изгибаясь, теснились к противопо�
ложной стене, образуя немного про�
странства перед ней, будто это была
святая и её надо было увидеть всем. К
ней никто не подходил, ибо понимал,
что женщине надо одной выплакать�

ся и самой справиться со своим го�
рем, очевидно, чувствуя, что ей уже
никто и ничем не поможет. Увиден�
ное напоминало белую раненую пти�
цу, распластанную на чёрной, отлива�
ющей синевой и печалью, гранитной
плите. Мы разжали руки, чтобы осво�
бодиться, и, пройдя звезду входа, на�
правились к ближайшей скамейке. 

По�прежнему нескончаемый люд�
ской поток двигался по прямой, как
натянутая струна, аллее туда, где би�
лось сердце защитников, где на «алта�
ре» цитадели навечно застыл в глубо�
ком молчании силуэт солдата — не�
покорённого защитника крепости, и
тут же рядом с ним взметнулся ввысь
стометровым космическим следом,
пронзая тёмное звёздное небо, штык�
обелиск — символ воинской славы.
Помнится, как тогда мы одновремен�
но встали со скамейки и молча пожа�
ли друг другу руки, а перед глазами
всё стояло белое видение на фоне чёр�
ного гранита... 

И каждый из нас понимал, что это
было народным признанием мемори�
ального комплекса «Брестская кре�
пость�герой». А люди всё шли и шли, и
казалось, что это неисчерпаемая в веках
река народной памяти не обмелеет». 

Уже тогда в цитадели появились
первые новшества. И, натыкаясь на
них, художники, члены Государст�
венного экспертного совета хвата�
лись за голову. «А вы где были?» —
спрашивали они Занковича и его
коллег. «Сражались, — отвечали те,
— с министерством». 

После приезда в Минск на заседа�
нии Совета члены его единогласно
высказались за немедленное прекра�
щение всех «новаторских» работ — и
строительных, и реставрационных.
Но министерство культуры к их мне�
нию не прислушалось, решило про�
должать в том же духе. И сейчас к
ошеломляющему впечатлению при�
мешивается горечь от «новоделов»,
засоривших крепость.

Сегодня посетители подолгу оста�
навливаются у композиции, посвя�
щённой Герою Советского Союза Ан�
дрею Кижеватову. Единственная из
шести композиций, воплощённая в
бронзе и установленная в крепости,
она вызывает те же чувства, что и дру�

гие произведения авторского коллек�
тива, изначально разрабатывавшего
проект мемориала. И это ещё раз до�
казывает, что нужно воплощать его
изначальную идею, а не бросаться в
омут «новодельничества».

ЕСТЕСТВЕННО, встаёт вопрос:
что делать? В первую очередь,
считает Валентин Павлович, ос�

тановить засорение крепости чужды�
ми для неё, противоречащими истин�
ному зодчеству элементами. Не от�
кладывая, провести ревизию проек�
тов и отказаться от тех, что приняты
без его и его ушедших из жизни това�
рищей авторского согласия. Средст�
ва, выделенные Союзным государст�
вом, направить не на устройство но�
вых помещений типа… и чрезмерное
благоустройство крепостной террито�
рии, а на воплощение проектов, отра�
жающих изначальную идею мемориа�
ла. Основа этой идеи, концепция —
приблизить облик Брестской крепос�
ти к состоянию на 22 июня 1941 года
(например: траншея, окопы, оружие,
разбитый немецкий танк вместо рес�
таврируемых советских и современ�
ных). Наглядный пример — панора�
мы и экспозиции Севастополя и обо�
роны Ленинграда.

Следует отказаться от уклона в му�
зеефикацию, при которой вместо
скульптурных композиций и памят�
ных знаков героям крепости демонст�
рируют их фотографии в музее.

И, конечно, все работы должны ве�
стись под контролем Государственно�
го экспертного совета, отстранённого
от участия в наблюдении за тем, что и
как делается в цитадели.

Из письма Занковича в Совет ми�
нистров республики: «Мы не имеем
права позволить вторгаться на святую
землю, политую кровью героев, втор�
гаться в этот священный для наших
народов храм людям, далёким от на�
стоящего искусства, и наш граждан�
ский долг остановить поползновение
также далёких от искусства чиновни�
ков всех мастей и рангов».

Всё это, не сомневается Валентин
Павлович, сейчас особенно актуально
ещё и потому, что Запад начал новое
наступление на Брестскую крепость.
Композиции мемориала, как и по�
двиг её защитников, пытаются «обес�
цветить» ярлыками, называют их
уродливыми, а классику скульптур�
ного жанра — «советскостью», «сов�
ковостью», «сталинизмом». В обыч�
ном своём стиле посягают на самое
для нас святое. И этим самым «ново�

дельцы» льют воду на их мельницу,
способствуют объединённым усили�
ям Запада обезличить, принизить и
переписать историю Великой Отече�
ственной войны.

Слишком далеко отступили они от
идеи мемориального комплекса. В
этом Валентин Павлович убедился
ещё раз, побывав на днях в Бресте.
«Основной целью реализации проекта
Союзного государства «Капитальный
ремонт, реставрация и музеефикация
сооружений Брестской крепости в ме�
мориальном комплексе «Брестская
крепость�герой», — записано в поста�
новлении Совета Министров Союз�
ного государства, — является сохране�
ние памяти о подвиге советского на�
рода в борьбе с фашизмом».

Но что делается сейчас в цитадели?
Создано несколько отделений музея,
не имеющих отношения к обороне
крепости и борьбе с фашизмом. В од�
ном из них — картины, скульптуры и
графика белорусских художников. Во
втором — манекены царских служи�
вых: сторожевая будка с постовым,
чиновник за письменным столом.
Чем дальше — тем выше чины и тем
больше выполненные в полный рост
фигуры блестят эполетами. Как ве�
нец, двое служак навытяжку перед са�
мим, надо понимать, губернатором. А
в завершение экспозиции — празд�
ничный бал: девушки в белых плать�
ях, с ними гусары, дворяне…

Трудно даже представить, что в экс�
позициях мемориальных комплексов
Курской дуги или обороны Ленингра�
да были бы представлены царские ге�
нералы и губернаторы. А здесь не
просто представлены — за вход берут
по пять белорусских рублей (175 рос�
сийских). При нынешнем посещении
крепости за год, считай, наберётся (в
белорусских рублях) два миллиона,
или 70 миллионов в российских. Свя�
тыню низводят до уровня коммерчес�
кого проекта. 

Похоже, ситуация и впрямь зашла
слишком далеко. Так далеко, что не�
обходимо вмешательство президента
республики. Остаётся надеяться, что
Александр Григорьевич Лукашенко
возьмёт, как бывшие руководители
Белоруссии — Кирилл Трофимович
Мазуров и Пётр Миронович Маше�
ров, под свой контроль работу над за�
вершением мемориала. Только он 
остановит покушение на Брестскую
крепость.

Олег СТЕПАНЕНКО,
соб. корр. «Правды».

г. Минск.

Как уже сообщала
наша газета, губерна�
тор Иркутской области
Сергей Левченко 12
марта в «Интерфаксе»
рассказал журналистам
о том, как развиваются
экономика и социаль�
ная сфера края («Эко�
номический бум в крас�
ном Приангарье», газета
«Правда», №27, 2019 г.).
Сегодня мы публикуем
подробности этого вы�
ступления, статистиче�
ские выкладки и много�
численные цифры и
расчёты, которые оста�
лись «за кадром» наше�
го отчёта с пресс�кон�
ференции.

Иркутская область — территория
опережающего развития

Покушение на Брестскую крепость
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Советские святыни


